

CORREO DE MALLORCA

DIARIO CATOLICO

REDACCION Y ADMINISTRACION
CALLE DE LA LONJETA, NUMERO 11

AÑO XXIII
NUMERO 6984

PALMA DE MALLORCA
SABADO 2 DE ABRIL DE 1932

FRANQUEO
CONCERTADO

HORAS DE DESPACHO de 10 a 1 y de 5 a 8
TELEFONO NUMERO 1645

La visita del Presidente de la República

DE INCA A FORMENTOR

En Inca, después de la recepción que tuvo lugar en el Ayuntamiento, se obsequió al Presidente y séquito con delicado lunch. Mientras tanto, en la plaza frente al Ayuntamiento que estaba atestada de público, una banda de música daba un concierto. En Inca había bastantes casas que lucían colgaduras.

Terminada la recepción se inició la marcha a Pollensa.

En la carretera y bajo arcos construidos con mirto y arrayán, esperaban al Presidente, en distintos trozos de la carretera, comisiones de Selva, de Campanet y de La Puebla. Con las comisiones había grupos de jovencitas vestidas de payesas y los niños y niñas de las escuelas oficiales y de algunos colegios de religiosas.

Al llegar a Pollensa el Presidente se apeó del coche y seguido de la comitiva estuvo en la Casa Consistorial donde fué saludado con un discurso por el Secretario don Antonio Jaume.

El Presidente contestó con breve parlamento en el que dijo: Sólo dos palabras. Unas de saludo para todos vosotros y para vuestro pueblo, y otras para decir que yo he tenido siempre el afán de no engañar jamás a nadie, sino la esperanza de que cuando se haya logrado la eclosión republicana del país, se llegarán a convertir en realidades aquellas esperanzas de mis sentimientos de creyente. Luego elogió a los ministros señores Giral y Prieto.

El Presidente terminó su parlamento exhortando a todos a que laboraran para hacer de España una nación admirable.

Después, tuvo lugar una recepción, a la que siguió un vermuth obsequio del Ayuntamiento.

El Presidente fué saludado y obsequiado por un grupo de jóvenes que vestían hermosos trajes de payesa.

EN FORMENTOR

Desde Pollensa, a las doce y media, el Presidente y comitiva emprendieron la marcha a Formentor.

En el puerto de Pollensa saludaron al Presidente un grupo de señoras extranjeras, saludó al que correspondió el Presidente bajando de su coche y cumplimentándolas unos minutos.

A la una y cuarto llegaba el Presidente a Formentor, donde fué recibido por los Sres. Adan Diehl y don Gabriel Villalonga Olivar, en nombre de la empresa del mismo.

Después el Presidente dió breve paseo por la playa, regresando luego al Hotel donde se sirvió el vermuth.

Mientras tanto, numerosos extranjeros que se hospedaban allí solicitaron del Jefe del Estado que firmara en sus respectivos albmes a lo que accedió éste.

Después se pasó al comedor donde fué servido excelente menú. El número de comensales era de 85. Al lado del Presidente estaban los ministros de Marina y de Obras públicas, enfrente, el Presidente del Consejo de Administración del Hotel Formentor, don Adan Diehl.

También tomaron asiento en la mesa presidencial los diputados señores Juliá, Carreras, Jaume y Canet, el Gobernador civil, los Alcaldes de Pollensa y Palma, el Presidente de la Audiencia, el Delegado de Hacienda y los jefes de

Obras públicas y de Aduanas. También ocupaban puesto de preferencia en la mesa presidencial el hijo del ministro de Obras públicas don Luis Prieto y varios concejales del Ayuntamiento de Palma.

Los demás comensales estaban en mesas armónicamente distribuidas por el bello y amplio comedor.

Después de la comida se sacaron varias fotografías emprendiéndose el regreso a Palma.

A PALMA

A las cuatro y media, aproximadamente se emprendía el regreso a Palma.

Como ya habían sido visitados todos los pueblos del trayecto la comitiva presidencial pasó de largo llegando a Palma a eso de las seis, marchando seguidamente al campo de la Hípica.

EN LAS CARRERAS DE CABALLOS

De regreso de su excursión a Formentor el Presidente y acompañantes, conforme anunciaba el programa, estuvo en las carreras de caballos, donde la Sociedad Hípica de Mallorca había organizado unas carreras en su honor.

Al entrar fué cumplimentado por el Presidente, don Antonio Pou y algunos directivos quienes acompañaron al Presidente y séquito hasta el palco presidencial, que se hallaba adornado y engalanado.

La llegada del señor Alcalá Zamora al campo de la Hípica fué acogida con aplausos mientras la banda de música tocaba el Himno de Riego.

Después de que el Presidente hubo correspondido a los saludos del público se corrieron las dos últimas pruebas de cabrioles que fueron muy alabadas por S. E., así como también el hipódromo, que calificó de espléndido.

Se le obsequió por la directiva de la Hípica, con un "lunch" y a las siete con los mismos honores que a su llegada, se retiró del campo, dirigiéndose con sus acompañantes al muelle donde se trasladó a bordo del "Almirante Cervera".

EN LA LONJA. — EL VINO DE HONOR DE HOTELEROS Y CAMAREROS

La Industria Hotelera de Mallorca, de la que forman parte los patronos hoteleros y camareros, obsequió, anoche, al Presidente de la República con un vino de honor que tuvo lugar en el magnífico edificio de la Lonja, al que para

dar sabor típico a la fiesta se agregó una exhibición de bailes típicos del país.

A las nueve y media llegó el Presidente acompañado de los ministros y séquito siendo su presencia acogida con aplausos y vivas.

Le recibió en nombre de la comisión organizadora el abogado don Jaime Enseñat y el Alcalde señor Villalonga, pasando el señor Alcalá Zamora, seguidamente a ocupar la presidencia del acto, acompañado de los ministros, séquito y las autoridades de nuestra ciudad.

El Presidente pudo admirar, saliendo de allí muy complacido, todos nuestros más típicos bailes, desfilando ante él los cuadros más completos de bailarines de los pueblos de Manacor, Pollensa, Montuiri, Valldemosa, Felanitx y otros.

El Presidente y acompañantes fueron obsequiados con un "lunch" y al retirarse S. E., el lunch se hizo general para todos los asistentes, consumiéndose en poco tiempo gran cantidad de pasteles, sanwichs, galletas y vinos y licores de todas clases.

A las once se retiraba el Presidente para dirigirse al Círculo Mallorquín, siendo muy aplaudido.

EN EL CIRCULO MALLORQUIN. — BAILE DE GALA

Desde la Lonja el Presidente acompañado del ministro de Marina y séquito, marchó al "Círculo Mallorquín" donde se celebraba el baile en su honor.

Fué recibido por el presidente señor Pou y los directivos señores Villalonga y Esteva, pasando seguidamente al salón de fiestas.

Después el Presidente, acompañado de los directivos, recorrió las diferentes salas del Círculo, del que hizo elogios.

A las doce, el Presidente salió del Círculo Mallorquín, siendo despedido, lo mismo que a su llegada, con aplausos, mientras la banda interpretaba el himno nacional.

PROGRAMA PARA ESTA NOCHE

Esta noche el Presidente, a su regreso de las Cuevas de Artá y Manacor, asistirá al banquete ofrecido por la Diputación Provincial en el Hotel Victoria y seguidamente marchará a bordo para salir para Mahón.

En el muelle, a las diez de la noche se disparará un castillo de fuegos artificiales.

Continuación de los Ejercicios en S. Francisco

Habiendo manifestado numerosos Congregantes de la Presentación y otros señores no pertenecientes a ella, el deseo de celebrar en la iglesia de San Francisco una función de perseverancia entre los señores que han asistido a los Ejercicios de Caballeros dados en dicha iglesia, la Junta Directiva, accediendo a esa petición, ha acordado celebrar dicha función el Domingo día 3 de Abril, según la distribución siguiente:

A las siete y media de la mañana, Misa y en ella Comunión mensual para los señores Congregantes.

A las ocho y cuarto, Conferencia por el Rdo. Sr. don Pedro N. Isla.

A la sobredicha función se invita con todo encarecimiento a todos los señores de Palma, que con tan alto ejemplo de religiosidad asistieron a dichos Ejercicios.

ACCIÓN CRISTIANA

Demà Diumenge, el Doctor Mossèn Cardò, canonge de la Seu de Barcelona i Director de "La Paraula Cristiana", donarà una conferència sobre el tema: "La doctrina de Sant Pau sobre el Cos místic del Crist".

La conferència tindrà lloc al Saló d'actes de la Joventut Seráfica (Claustre de Sant Francesc) a les dotze del dia.

Les invitacions se poden obtenir a l'estatge social de "Acció Cristiana", carrer de la Almudaina, 13, de les sis i mitja a les nou del vespre.

ACLARACION

En las líneas en que dimos cuenta del discurso que el Presidente de la República pronunció en el castillo de Bellver, se le calificaba de bello, y aunque fácilmente puede comprenderse el sentido en que era empleado este calificativo, lo queremos aclarar para evitar que se le pueda dar otra interpretación.

Es claro que no podía referirse más que a la forma del discurso en general, y de ninguna manera a su fondo, y menos a cierto punto determinado del mismo.

Querer compaginar el laicismo con la profesión de nuestra Religión es cosa que no podía encontrar en estas columnas palabra alguna que pudiera sonar, no ya a elogio, sino ni siquiera a aprobación.

EL PRESIDENTE DE LA REPUBLICA SE EMBARCA EN EL SUBMARINO "C-1"

Esta mañana han salido de nuestro puerto los submarinos "C-1" y "C-3" con objeto de realizar algunos ejercicios de inmersión en nuestra bahía.

A bordo del "C-1" ha embarcado el Presidente de la República don Niceto Alcalá Zamora.

En la bahía el "C-1" se ha sumergido, permaneciendo largo rato inmerso.

A las nueve y media ha regresado a nuestro puerto el "C-1" desembarcando el señor Alcalá Zamora y acompañantes.

LOS SUBMARINOS REGRESAN AL PUERTO

A las nueve y media los submarinos "C-1" y "C-3" han entrado nuevamente en el puerto amarrando en el muelle.

Poco antes de entrar el Presidente, señor Alcalá Zamora, que iba a bordo de uno de ellos, ha desembarcado dirigiéndose al "Almirante Cervera".

EL PRESIDENTE DESEMBARCA PARA VISITAR LAS CUEVAS DE ARTA Y MANACOR

A las nueve y media ha desembarca-

do el Presidente, acompañado de los ministros señores Prieto y Giral y séquito para marchar a Artá y Manacor, con objeto de visitar aquellas grutas.

Con el Presidente ha desembarcado también el Alcalde, que ya muy de mañana pasó a bordo a cumplimentarle.

En el muelle de la consigna el Presidente ha sido recibido por el Gobernador civil, señor Manent, teniente de alcalde, señor Rentería, diputados señores Jaume, Juliá y Canet, autoridades y concejales.

Seguidamente en autos han salido para Manacor y Artá.

LLEGADA A PETRA

(Noticias por teléfono)

Después de haber pasado por María de la Salud y Sineu, donde el Presidente y comitiva se han detenido breves momentos, a las once y veinte de la mañana llegaba el Jefe del Estado a Petra, donde, como en los pueblos de tránsito, ha sido saludado por las autoridades.

Obra de las Marías de los Sagraños Calvarios

La Obra de las Marías de los Sagraños Calvarios celebrará mañana su función conmemorativa de la imposición de medallas con solemne fiesta en la iglesia del Corpus Christi (Centro Eucarístico).

A las siete y media, Misa de Comunión general por el Excmo. y Rdmo. doctor don José Miralles y Sbert, Arzobispo Obispo de Mallorca y motetes cantados por las Asociadas y a continuación imposición de Medallas a las aspirantes que hubiesen cumplido el tiempo reglamentario.

Por la tarde, a las seis, exposición de Su Divina Majestad, rezo del Santo Rosario, Corona de desagravios, Cánticos Eucarísticos, plática por el Rdo. Sr. don Pedro N. Isla, Pbro., bendición y reserva de Su Divina Majestad.

OABA MATONE

Perfumería.



Las Planas (Gerona).—El XVIII Homenaje a la Vejez. — Las autoridades de la población y los ancianos que fueron objeto de un homenaje.

Libros

Vamos a dedicar la presente crónica poco más que a una breve mención de libros notables últimamente publicados y que sus meritisimos autores nos han remitido.

Fué el primero que llegó a nuestras manos el titulado "La Prensa periódica en Mureia", del cual es autor don José María Ibáñez García, cronista del Ayuntamiento de la expresada capital, en el cual libro al dar noticia de los periódicos, se dan a conocer, asimismo, las circunstancias en que salieron a luz y los ambientes en que laboraron sus directores y redactores y, por lo tanto, facetas interesantísimas de la historia de la nombrada ciudad levantina.

El señor Ibáñez García es un antiguo, infatigable y notabilísimo escritor católico, que ha prestado a la historia de Murcia, con sus incessantes trabajos de rebusca y con sus sabias investigaciones sobre asuntos de carácter local, los más eminentes servicios.

Después del precedente, recibí la novela de Martínez Kleiser "Los Hijos de la Hoz". Cuando el señor Martínez Kleiser fué candidato a una de las vacantes de la Academia Española, dije, acerca de su personalidad literaria, lo que en justicia me pareció que debía declarar y que ahora, ante la publicación de "Los Hijos de la Hoz", ratificó. No conozco escritor alguno, entre los modernos, que supere ni que iguale a Martínez Kleiser en el manejo del idioma, que fluye de su pluma pródigo, transparente, rotundo y armonioso. Los que por desgracia no hemos podido visitar los pueblos de la serranía de Cuenca para conocer su ambiente y sus afectividades, podemos decir que a través de las admirables descripciones, llenas de luz y de color, de rasgos y detalles felicísimos, de penetraciones de psicólogo, los conocemos a carta cabal, merced a esta obra de Martínez Kleiser, notabilísima como otras del mismo autor que le han colocado en sitio tan preeminente de la literatura nacional.

Los lectores tienen ya seguramente noticia de los volúmenes, en folio, que

se están publicando con el título "España", colección de la que forma parte el libro referente al Norte y al Levante — comprendiéndose en el Norte Madrid y Toledo — del académico Adolfo de Sandoval.

Por dos principales órdenes de motivos debemos felicitarnos los españoles ante esta publicación. Es uno la belleza de la edición. No conocemos nada más rico, elegante y primoroso. Las fotografías y sus acuarelas subyugan. Constituyen altas expresiones artísticas que honrarán perdurablemente el trabajo nacional.

El otro motivo es el texto. No hemos de descubrir ahora a Adolfo de Sandoval. Sandoval es un verdadero polígrafo. Conoce la Teología, la Filosofía y la Historia. Para él no tienen secretos ni dificultades la Literatura española ni la Literatura universal. Es un gran artista y un inspirado poeta. Y debe a Dios el don de una pluma que sabe exteriorizar todo lo que hay, y es mucho, de noble y excelso en el alma de este enamorado de todos los grandes ideales.

Hombre tan generosamente dotado no es de extrañar que para el volumen de "España" (Norte y Levante) haya escrito un texto en el que, en el ámbito de su estilo admirable, nos va sirviendo cuanto de monumental y artístico hay en las ciudades que describe, catedrales, museos, paisajes, romerías, costumbres, historias, leyendas, todo evocado en esa prosa de blason llena de grandilocuencia y de armonía que es característica de Sandoval.

Por muchas de sus obras merece este ilustre escritor católico la admiración de sus contemporáneos, como tendrá la de la posteridad, pero este incomparable libro "España - Norte y Levante" bastaría para que todos le rindiésemos, como se lo rendimos nosotros, el homenaje de la consideración, del respeto y del cariño que granjea quien honra al catolicismo y a España con su ya ingente producción literaria.

Miguel Peñafort

paralización de los negocios. Alemania es un país que merece crédito, porque su balanza comercial es favorable, y su gobierno actual está resuelto a sanear las finanzas y a mantener el presupuesto equilibrado. Si Alemania no tuviera más carga que la de las deudas comerciales presentes podría llenar sus funciones como uno de los más poderosos factores del intercambio internacional de productos, lo cual redundaría en beneficio de la economía.

Si los gobiernos persisten en exigir excesivos pagos internacionales y en crear nuevos obstáculos al comercio, se agravará todavía más la crisis. Es de esperar que podrá exitarse la perturbación social. La justicia y la confianza son las únicas bases en que puede fundarse una duradera prosperidad.

A. Braun

Berlin, Marzo de 1932.

El precio del tabaco

La "Gaceta" publica dos órdenes del ministerio de Hacienda subiendo el precio del tabaco canario y el de las labores peninsulares. Los aumentos son:

Tabaco canario. — Los cigarrillos llamados "cortos", a 70 céntimos; los largos a 0'60 y los antiguos de 30 a 0'45 Cigarros: estrellas, uno, 0'85; brevas especiales, 0'65; panetelas, 0'60; brevas corrientes 0'40.

Labores peninsulares. — Suben 10 céntimos las cajetillas que antes se vendían a 0'60 y 0'50. Estas últimas se suprimirán. Superiores en hebra, carteras de 20 cigarrillos, 0'60; especiales emboquillados al cuadrado, cajitas de 14 cigarrillos, 1'35; especiales emboquillados, en hebra, cajitas de 14 cigarrillos, 0'85; orientales, boquilla oro, cajetilla de 10 cigarrillos, 1'35; orientales, boquilla corcho, cajetilla de 10 cigarrillos, 1'30; selectos de Oriente, cortos, cajetilla de 10 cigarrillos, 1'20; selectos de Oriente, largos, cajetilla de 12 cigarrillos, 1'00; especiales al cuadrado, cajetilla de 18 cigarrillos, 1'10; entrefinos, cajetilla de 14 cigarrillos, 0'15; comunes hebra, cajetilla de 14 cigarrillos, 0'10; comunes hebra, macitos de 14 cigarrillos, 0'10.

Cigarros: Predilectos, caja de 25 cigarros, 17'50; uno, 0'70; Cazadores: caja de 25 cigarros, 16'25; uno, 0'65; Selectos: caja de 25 cigarros, 15'00; uno, 0'60; Exquisitos, caja de 25 cigarros, 12'50; uno, 0'50; Farias superiores, caja de 50 cigarros, 22'50 uno, 0'45; Nacionales, uno, 0'35; Peninsulares finos, uno, 0'35; Marca grande, uno, 0'30; Idem id. modernos (en paquete de 20), uno, 0'30; Idem chica, uno, 0'25 Idem id. modernos (en paquete de 20) uno, 0'25; Idem media, uno, 0'15; Entrefinos cortados, uno, 0'125; Entrefinos fuertes, uno, 0'125; Fuertes uno, 0'10; Selectos cortados: caja de 50 cigarrillos, 7'50; paquete de 10 idem. 1'50; cigarrillo, 0'15.

Picados: Picadura selecta, paquete de 125 gramos, 5'25; Picado fino superior, de 125 idem, 3'25; Idem entrefino, idem de 55 idem, 0'85; idem común suave, idem de 25 idem, 0'30; Idem id. fuerte, idem de 25 idem, 0'30; Idem hebra común, idem de 50 idem, 0'60; Rapé, bote de 125 gramos (a extinguir), 7'50; Polvo, idem de 500 idem, 2'50; Manojos de hoja Virginia, paquete de 500 idem, 3'35.

Los recargos suponen, por término medio, 16'75 por 100 en el tabaco canario, y 18'66 por 100 en el peninsular.

Los nuevos precios comenzarán a regir desde primero de abril próximo.

VIDA DEPORTIVA

Nota oficiosa de la Federación Balear de Fútbol

Hemos recibido la siguiente nota del Comité de la Federación Balear de Fútbol:

"Este Comité Directivo en sesión celebrada hoy y en vista de las manifestaciones publicadas en el prensa por el Consancía F. C. de Inca y las demostraciones de acatamiento a este orga-

"El Rotarismo,"

Interesante y documentado folleto de 46 páginas conteniendo los artículos publicados en "Correo de Mallorca" por Sch.

Precio: 50 céntimos

De venta: Imprenta "La Esperanza", Lonjeta, 11.

nismo, ha acordado readmitir a dicho Club en esta Federación.

Nuevamente se recuerda a todos los Clubs federados, que serán castigados todos los que celebren partidos con Clubs no inscritos en esta Federación".

Ferias y Fiestas en Muro

Siguiendo la tradicional costumbre, se organizan para los días 2, 3 y 4 de Abril las fiestas dedicadas a S. Francisco de Paula en la Iglesia y barrio del Convento.

Día 2, por la noche, después de las Completas solemnes, habrá en la plaza de la Iglesia la clásica revet-la.

Día 3, a las 10, Oficio solemne con sermón a cargo del P. Samuel de Algaída, capuchino, y por la tarde música y baile al estilo del país.

Día 4 se celebrará la fiesta de San Francisquito.

Habrá feria especialmente de ganado.

C.

Muro, 31 marzo 1932.

Jurado mixto del trabajo

BASES DE TRABAJO

El Jurado Mixto del Trabajo de las industrias de Gas de Baleares, en sesión celebrada en el día de ayer acordó advertir por medio de la prensa a los señores patronos de las industrias de Gas afectos a este Jurado que, habiendo sido aprobadas las Bases de Trabajo adoptadas por el Comité Paritario de "Agua, Electricidad y Gas" de Baleares, hoy Jurado Mixto, en sesiones de 29 de Junio y 20 de Diciembre de 1930, por orden del Excmo. Señor Ministro del Trabajo y Previsión de fecha 1.º de los corrientes, éstas serán publicadas en el Boletín Oficial de la Provincia, con las modificaciones introducidas por la Superioridad, las cuales empezarán a regir diez días después de la publicación en dicho Boletín. — Palma 3 de Marzo de 1932. — El Secretario. — Jaime Rebassa. — V.º B.º — El Presidente. — Fernando Leal.

La Asociación de Agricultores de España

La Asociación de Agricultores de España ha dirigido sendos escritos a los ministros de Hacienda y Agricultura.

En el primero se formulan observaciones a la ley que impone a los poseedores de fincas rústicas la obligación de declarar la renta que perciben por las dadas en arriendo, observaciones en el sentido de considerar que el sistema establecido por la ley servirá para que aquellos propietarios que tengan asignado líquido imponible o renta catastral, en notoria desproporción de la renta tal que perciban, lleguen estos para ponerse a cubierto de una posible denuncia o para asegurarse en el caso de una también posible expropiación, para no incurrir en la sanción y si acaso para poder justificar el mantenimiento de los precios de su arriendo que se aceptan como fundamento de oposición a una petición de rebaja y a la limitación de la renta declarada; pero en general no guardarán las medidas la justa finalidad que debieran perseguir para que desaparezcan desigualdades tributarias que los contribuyentes de buena fe rechazan, pues los recargos que pesan sobre la propiedad territorial rústica, podrían ser quizá mucho menores si no existiera esta diferencia y esa desigualdad en las respectivas riquezas imponibles, a pesar de los aumentos establecidos en los

años 1922 y 1926 en las que tributan por régimen de cupo.

En el segundo escrito se refiere a la orden ministerial, fecha el 17 del actual, encaminada a que por los tenedores de trigo se hagan ofertas de venta al precio de 53 pesetas el quintal métrico, sobre vagón origen, y en la que se anuncia para el caso — que no es de esperar — que sea desatendido ese requerimiento oficial, medidas para organizar una posible incautación y la importación de trigo exótico. Combate la tasa mínima y expone la necesidad de que si se llega a la importación de trigo extranjero sea pagando la totalidad de los derechos arancelarios.

Velada teatral

EN EL COLEGIO DE PP. AGUSTINOS

La Junta Directiva de la P. Orden Tercera de San Agustín nos ha invitado a la Velada teatral, que se celebrará D. M. en el Salón de Actos del Colegio de PP. Agustinos el próximo domingo día 3 de Abril.

He aquí el programa:

Primera parte

Sinfonía.

Estreno de la comedia original del terciario José Darder, divide en tres actos y en prosa, escrita expresamente para la Cátedra Agustiniiana, titulada

Por el placer de humir

Reparto: Don Javier, Fco. Javier Solanas; Manrique, José Darder; Andrés Ginard; Don Gerardo, Antonio González; Pepe, Tomás Pujol; Eduardo, Juan Manresa; Jorge Arturo Kellner; Carlitos, Pepe Llobera.

Segunda parte

Sinfonía.

Estreno del disparate cómico en un acto y en prosa original de los terciarios Hnos. Llobera y Julio Sanmartín, bautizado con el nombre de

Me colé

Reparto: Facundo, Cristóbal Massanet; Jordi, Antonio González; Don Florencio, Tomás Pujol; Bucles, J. Manresa; Charles, A. Ginard; Guardia, A. Kellner; Kroffit, J. Sanmartín; Stumpen, V. Llobera.

Decorado exprofesa de J. Darder muebles cedidos por la importante casa Ginard.

Casa Banqué

Colón, 25

Radio, Gramolas, Portátiles, Discos, Pianos y Música. Ventas al contado y a plazos.

Rafael Pomar

Corredor de Comercio Colegiado
Vicente Mut, 6

Para buenos retratos
de Comunion

RUL-LAN

Grandes novedades en modelos
Palacio, 10. Teléfono 1935

Dr. Carlos de la Calleja

MEDICO Y ODONTOLOGO

Enfermedades de la boca y dientes

Consulta de 1 a 2 y de 4 a 6.

Sindicato núm. 3 - 1.

Desde Berlín

El comité ejecutivo de Basilea

Después de los planes Dawes y Young, los informes del comité consultivo de Basilea constituyen documentos de extrema importancia, sobre la evolución de la política y de la economía.

Los excesivos gravámenes que pesaban sobre Alemania habían producido una crisis latente que iban empeorando las circunstancias hasta que surgieron manifestaciones trascendentales, agravadas por la formidables baja de las mercancías en todo el mundo y por las medidas proteccionistas de muchos países, mientras que simultáneamente disminuía la confianza y se retiraban los créditos que el extranjero había concedido a Alemania. Los efectos de esta crisis han mostrado la íntima interdependencia de los intereses morales y económicos de todos los Estados.

Por este motivo aceptaron los gobernantes de los Estados Unidos, Francia, Bélgica, Italia, Japón y Alemania la iniciativa de Mac Donald, y la Conferencia en que se reunieron, dió lugar a que se convocaran peritos de los países mencionados, a los cuales se agregaron Suiza, Holanda y Suecia. Estos peritos recibieron el encargo de estudiar la crisis y las posibilidades de remediarla. Los trabajos del primer comité consultivo han de considerarse como realizados por una subcomisión de la Conferencia de Londres, mientras que los del segundo comité tuvieron lugar en virtud de negociaciones directas entre Alemania y Francia.

Fué presidente del primer comité consultivo el norteamericano Albert,

Henry Wiggir, personalidad que ha declarado varias veces su opinión contraria a los elevados aranceles de su país y favorable a la revisión de los pagos de las deudas internacionales derivadas de la pasada guerra. El mismo punto de vista adoptaron los demás peritos, especialmente Walter Thomas Layton, delegado inglés, quien expresó su opinión con toda claridad al proceder a la redacción de las conclusiones del informe.

El contenido del informe del primer comité puede compararse a un anillo de hierro que oprime el desenvolvimiento político - económico de los pueblos y cuyo fin coincide con su principio; la depresión económica mundial depende de la crisis alemana y esta crisis es a su vez consecuencia de aquella. De esto se deduce que para remediar la crisis mundial han de crearse posibilidades de resurgimiento de la economía alemana. Nunca hasta ahora se había señalado con tal precisión la importancia de la crisis alemana para el binister de los demás pueblos, nunca se había formulado con tal energía la exigencia imprescindible de suprimir todos los obstáculos al comercio que se han creado poco a poco y, ante todo, la necesidad de que los Bancos de emisión de los Estados con plétora de capitales sean más liberales en la concesión de créditos que los países que no poseen los recursos convenientes para desarrollar sus elementos de producción. Las deudas políticas han trastornado el intercambio de productos y la falta de confianza ha causado la

Crónicas italianas

La cuestión del Mediterráneo

La noticia ha circulado, causando extrañeza en muchas gentes, algunas de las cuales no salieron de su asombro.

La noticia es ésta: se ha llegado a un acuerdo naval entre Italia y Francia. El acuerdo está apoyado por Inglaterra. La paridad naval entre Francia e Italia será respetada y fielmente cumplida en el Mediterráneo.

¿Es cierta la noticia?
Cuando escribimos esta crónica no se ha confirmado oficialmente, pero las fuentes de donde ha brotado parecen buenas.

Si así es ¿por qué se ha discutido tanto el asunto? ¿Por qué se ha perdido tanto tiempo en conferencias y viajes? ¿Por qué no se arregló la cuestión que, a nuestro modo de ver, estaba tan clara desde los primeros momentos?

Por Francia se alegaba que no podía aceptar la paridad naval en vista de las muchas colonias que ella tenía en todos los Continentes, muy superiores en número a las que posee Italia.

Los delegados italianos en las Conferencias sostenían que siendo iguales ambas escuadras nada podrían hacer los barcos italianos en otras aguas que fueran las del Mediterráneo por carecer de puntos donde apoyarse.

Si el acuerdo es cierto, como parece, obvia todas las dificultades que se oponían a ello, porque en el Mediterráneo es donde debe existir tal paridad, puesto que los intereses de Italia en sus costas tienen, cuando menos, si no más, la importancia que los intereses de Francia.

Libia, las islas del Dodecaneso, la propia península itálica, Sicilia y Cerdeña son territorios que Italia necesita defender.

Argelia, Túnez, Córcega y la Costa Azul, es cuanto Francia puede alegar para tener el mismo número de barcos de guerra en el Mediterráneo.

Se dice que Inglaterra ha dado su aquiescencia al acuerdo. Es natural, puesto que a Inglaterra interesa que haya equilibrio de fuerzas entre dos potencias mediterráneas para poder mantener su pabellón en Gibraltar, Malta y Suez, Príncipe, medio y fin del histórico Mar de la Civilización.

Si una potencia tuviera hegemonía en el Mediterráneo, peligraría la potencialidad británica, y a Inglaterra,

que está sufriendo una crisis económica enorme y que está viendo que otros pueblos, como Francia, van adquiriendo cada vez más crédito, le conviene que en el Mediterráneo se establezca el equilibrio naval para sostener bien su situación.

El acuerdo, por otra parte, equivaldría a alejar por algún tiempo el fantasma de una conflagración.

Debaco Arnasa

Roma, Marzo 1932.

I Congreso Nacional de Turismo

CONVOCATORIA

Se nos replica la publicación de la siguiente convocatoria del I Congreso Nacional de Turismo que ha de celebrarse en Madrid:

“La necesidad de colaborar a la obra de resurgimiento político, social y económico de nuestra Patria ayudando al Gobierno de la nación española en su ansia de mejora ha hecho que la feliz iniciativa de algunos haya sido recogida por una Comisión integrada por elementos representativos de diversos sectores de la vida nacional constituyéndose en organizadores del I Congreso Nacional de Turismo a que os convocamos.

Es el turismo una fuente de riqueza cuya importancia ha de tenerse muy en cuenta, pero sin embargo tiene otros aspectos que hace que sea considerado por todo el mundo como problema que requiere el mayor cuidado e interés. Sirve para crear vínculos de afecto y de amistad entre las gentes más extrañas y dispares, sirve para llegar al conocimiento más perfecto y exacto de los pueblos y es perfectamente natural que se intente el estudio de las fórmulas y soluciones que permiten que España entre en el aspecto que nos ocupa en la corriente general del mundo entero.

La oportunidad del momento es innegable toda vez que entrados en la normalidad constitucional han pasado a ocupar el primer plano de los restantes asuntos de interés nacional y por lo tanto debemos con unos estudios serenos y objetivos de la cuestión unir nuestros esfuerzos para poder ofrecer fórmulas que faciliten al Poder público la labor que le está encomendada.

Para esta labor se necesita del concurso de todos; de todos también su experiencia y su ayuda y por ello os convocamos al Congreso y esperamos vuestra adhesión.

Las bellezas de España en todos los órdenes, históricos, artísticos, arquitectónicos, naturales, etc. deben ser conocidas, pero no es menos necesario el conocimiento de la propia España en su estructura política, social y económica, ni es menos verdad que esta labor no puede encomendarse exclusivamente a un sector u organismo determinado.

Es obra de todos, colaborando y robustecimiento las organizaciones representativas de estas actividades.

La Comisión organizadora os convoca a este acto esperando que encontrará el eco favorable que necesita.

Por la Comisión organizadora.
El Presidente Cámara de la Industria.
El Secretario, Federación Aeronáutica Española.

Los temas para el Congreso Nacional de Turismo son los siguientes:

- 1.° Bases para un proyecto de ley sobre organización de Turismo.
- 2.° Creación del Banco de Crédito Hotelero.
- 3.° Reglamentación del juego.
- 4.° Admisión oficial del Calendario Internacional de Turismo.
- 5.° Intervención del Estado en las entidades turísticas de carácter Internacional.
- 7.° Modificación y organización del Patronato Nacional de Turismo.
- 8.° Organización del turismo iberoamericano y con Portugal y Marruecos.
- 9.° Seguro obligatorio de responsabilidad civil para circulación internacional de automóviles.
- 10.° Tarifas especiales turísticas en ferrocarriles.
- 11.° Relaciones turísticas marítimas.
- 12.° Turismo aéreo.
- 13.° Industrialización de los medios de turismo.
- 14.° Reglamentación de pasos a nivel.

Desde la fecha de la convocatoria pueden presentarse ponencias sobre estos temas.”

Simón Carcés

Corredor de Comercio Colegiado
Baratillo, 15 Telf. 2267

COMPENDIO DE LA

Doctrina Cristiana

para uso de esta Diócesis
Nueva edición en mallorquín y castellano. Precio 2 ptas.
A los Colegios y Comunidades Religiosas 10 % de descuento.

LIBRERIA DE GUASP

Las plantillas generales del Ejército de la Península y Marruecos

El “Diario Oficial” de Guerra de ayer (número 74) publica una circular en la que se insertan las plantillas definitivas correspondientes a las distintas Armas y Cuerpos, así como las parciales de unidades y servicios, fijadas por circulares, puestas al día, después de introducir en ellas las modificaciones acordadas hasta la fecha, por lo que, a partir de la revista de Comisario del próximo mes de abril, los Cuerpos y dependencias del Ejército, tanto de la Península, Baleares y Canarias, como de las fuerzas militares de Marruecos, se ajustarán a los cuadros orgánicos que se han hecho figurar en el proyecto de Presupuesto aprobado por las Cortes y que ha de entrar en vigor en la citada fecha.

Para la organización del Ejército de la Península, las plantillas son:

Infantería. — Jefes y oficiales, 2.864; suboficiales, 1.894; tropa, 54.081.
Caballería. — Jefes y oficiales, 525; suboficiales, 210; tropa, 7.304.
Artillería. — Jefes y oficiales, 1.349; suboficiales, 884; tropa, 23.535.
Ingenieros. — Jefes y oficiales, 665; suboficiales, 405; tropa, 9.759.
Cuerpo Jurídico. — 72.
Intendencia. — Jefes y oficiales, 510; suboficiales, 83; tropa, 3.017.
Intervención. — Jefes y oficiales, 135.
Sanidad Militar (Medicina). — Jefes y oficiales, 544; suboficiales, 75; tropa, 2.403.
Sanidad (Farmacia). — 105 jefes y oficiales.

Cuerpo Eclesiástico. — 74.
Veterinaria. — 187.
Oficinas Militares. — Jefes y oficiales, 398; escribientes, 458.
Brigada Obrera. — Jefes y oficiales, 20; tropa, 461.

Músicos Mayores. — 51.
Inválidos. — Jefes y oficiales, 655; tropa, 897.

Para la organización del Ejército de Marruecos, las Plantillas son:

Generales, jefes, oficiales y asimilados de todas las Armas, 1.619; oficiales moros, 1.681; suboficiales, 589; tropa europea de todas las Armas y Destacamentos del Sahara, 30.323; tropa indígena, 39.475.

Ferrocarril de Sóller

Horario de trenes de invierno desde 1.º octubre al 30 abril.

Sección de Palma-Sóller:
Salidas de Sóller. — 5'45, 8'15, 10'45, 13'30 y 17'30.

Salidas Palma. — 7, 9'30, 12, 15, 19'30.
Sección Sóller-Puerto:
Salidas Sóller. Mañana. — 5, 7, 8'15, 9, 10, 10'45 y 12. Tarde. — 1'15, 3, 4'05, 4'45, 6, 7 y 8'35.

Salidas Puerto. Mañana. — 5'20, 7'30, 8'30, 9'30, 10'20, 11'30 y 12'15. Tarde. — 1'30, 2'30, 3'20, 4'25, 5'05, 6'30, 7'15 y 8'55.

Los domingos y días festivos por la tarde habrá servicio doble de tranvías, saliendo el primero de Sóller a las 7 y el último del Puerto a las 7'15, quedando restablecido desde dicho hora el servicio de los días laborables.

Estos días, en el servicio doble de la tarde, los tranvías sólo llegarán hasta la parada de la Avenida de Cristóbal Colón, excepto los viajes que combinan con los trenes que llegarán a la Estación

Miguel Valenti Mestre

MEDICO

Urología (Vías urinarias).
Ginecología (enfermedades de la mujer).
Tapamamant, p. De IX a XII.

Juan Caldentey

Médico - Director del Balneario de San Juan de Campos.
Reumatismo. — Vías urinarias. — Curación radical de la hemorragia.

De 12 a 1 Agua. 13

BIBLIOTECA DE CORREO DE MALLORCA 4

LA HUNDIDA

— por —

MARIA BARRERE - AFFRE

encontrarle desfilando en auto hacia Niza, con dos “estrellas” de la compañía de opereta.

—Estrellas que desfilan, observó sagazmente Mederic.

Y se abismó en una meditación profunda, infiriendo un agravio a la suculeta ala de pollo que le esperaba en el plato.

El joven reporter habíase sentado cerca de su mesa y charlaba con los otros dos convidados. El silencio de su compañero no le sorprendía en lo más mínimo.

Estaban acostumbrados a esos instantes de muda reflexión de Mederic, de los cuales cuando salía, de ordinario era para soltar al punto alguna de sus ocurrencias chispeantes de ingenio y agudeza.

Fué servido el postre; el vino añejo espumoso en las copas.

—Daos prisa, camaradas, dijo el joven reporter. Tengo un palco para esta noche. Se da “Pelleas et Mesalinde”.

—¿Qué inspiración dijo uno de los convidados.

Y echó un doble trago.

Leufroy parecía no ver ni entender nada.

Terminada la comida como se levantara y tomara distraídamente de las manos del botones su sombrero y abrigo, el compañero de más edad dióle unos golpecitos en la espalda, diciéndole a la vez:

—¿Qué! No sopla la musa de la inspiración, esta tarde, amigo?... Vamos! la atmósfera del teatro le despertará a Vd!...

Mederic se estremeció.

—¿Al teatro... Ustedes van al teatro? El otro se echó a reír.

—Decidamente, Vd. está muy distraído amigo!... Pues sí, hombre, Legay nos lleva al teatro a ver “Pelleas et Mesalinde”...

El periodista sacudió la cabeza.

—Lo siento, amigos, dijo en un tono que revelaba lo inquebrantable de su decisión; siento mucho privarme de vuestra compañía tan amable, pero es preciso que vuelva a casa. Todavía no he escrito ni una línea del artículo que debo entregar mañana por la mañana.

Se elevó un coro de protestas.

—Leufroy, esto no está bien! Es usted un cobarde! Esto no lo hace un amigo!...

Pero todo fué en vano. Entre bromas y veras, Mederic despidióse de sus amigos. Y estos furiosos, vieron la silueta delgada que se alejaba sobre la acera, con paso vivo, como si se fuga-

ra, arrastrando detrás de ella su sombra, proyectada por la claridad cruda de las lámparas eléctricas, y que, al alargarse, íbase deformando más y más.

III

El hall, la imprenta y las salas de redacción de la *Provence artistique et mondaine* ocupaban todo el piso bajo de un vasto inmueble situado en uno de los barrios nuevos de la ciudad. La vivienda de Mederic Leufroy estaba precisamente encima, y las altas palmeras que bordeaban la calle abrían sus copas cimbreantes a la altura de sus ventanas.

—Tengo mi papelad debajo de mis pies y un oasis ante mi balcón, decía él, festivamente, cuando quería describir su morada.

Si la frase era pintoresca, éralo a su vez la habitación, pues la más genial fantasía había presidido a su aderezo.

De ahí que el periodista pudiera decir: Me acuesto en un cajón y me acicalo y me afeito en un armario”, aludiendo a su cama plegadiza y al soberbio y antiguo mueble provenzal que le servía de tocador.

En esta vivienda tan bien dispuesta por otra parte, el sitio era un poco limitado. Antaño Mederic moviase en ella con holgura; pero ahora que su tía Zabeth vivía con él, había tenido necesidad de organizar su vida de muy distinto modo. El periodista había cedido su aposento a su vieja y él habíase instala-

lado en un cuarto oscuro que ocupaban ya una perchera, dos baúles y una cómoda monumental, muy embarazosa por cierto.

Si Leufroy no hubiera recogido a su tía, ésta hubiera tenido que ir a acabar sus días con las Hermanitas de los Pobres; pues dadas las condiciones de la vida actual, ¿a qué se reduce la modesta fortuna de una solterona, que ha visto mermados sus haberes a causa de la guerra, y de la cual los agentes de negocios, al administrarla, retuvieron su buena parte “por trabajos y atenciones” según la fórmula consagrada?

El “papelard” daba bastante de sí, felizmente. Sin embargo su director había reducido el presupuesto de gastos personales y fumaba cigarrillos de segunda clase, mientras que el ojal, antes casi siempre florecido, veíase ahora desprovisto de la linda flor.

Esa comida en el hotel Renacimiento había sido una cosa extraordinaria, uno de esos gajes del oficio imposibles de evadirse.

Para rescatarla, Mederic regresó a pie a su casa.

Luego que hubo subido la escalera y registrado en su bolsillo para sacar la llave, no tuvo necesidad de introducirla en la cerradura, pues la puerta se abrió desde el interior: tía Zabeth había reconocido los pasos de su sobrino.

—¿Cómo! No estás acostada aún? exclamó él con una festiva indignación: tú te molestas demasiado, tía... fea!...

Tú tomas hábitos de noctámbula...

Un tinte rosado corrió sobre las mejillas diáfanas de la solterona.

—Oh, Mederic, balbució ella sofocada.

Luego él se echó a reír y la abrazó con ternura.

La tía Zabeth llevaba un pañolón de blonda, que no es cosa frecuente ver en nuestra época, en que la mayoría de mujeres se resisten a ser tenidas por viejas. Dos pobres mechones de cabellos blancos asomaban un tanto del borde negro y encuadraban la parte superior de su cara larga, flaca y pálida, iluminada por el brillo de dos ojos azules, cándidos... como de una niña. Esta cabeza venerable remataba un cuerpo de una gracilidad extrema. Hubiérase dicho que el menor soplo iba a destruir su encorvado torso, sus miembros débiles, toda su delgadez extraordinaria, que hacía exclamar a Mederic:

—Estoy siempre inquieto cuando tía Zabeth sale en día de mistral.

En fin, de resultados de una caída en su infancia, la solterona sufría cojera que los años iban acentuando y que la obligaban a apoyarse en un bastón, aun en casa.

El tac-tac ligero del mismo rimó, pues, los pasos de la mujer, precediendo a su sobrino hasta el comedor, que estaba hermosamente amueblado de ricos aparadores provincianos.

Mederic dirigió una mirada escrutadora a la mesa.

- INFORMACION TELEGRAFICA -

Desde Madrid

En el Consejo de Ministros de ayer se acordó que el 12 de Abril se efectúe la emisión de un empréstito de 500 millones

La conferencia que Ventosa dará mañana en Sevilla será radiada

Se rebajan los decretos arancelarios del maíz

Azaña dice que es una patraña una información de un diario republicano anunciando la crisis

La actualidad política

Madrid, 2 (22'00)

Desmintiendo una noticia

El ministro de la Gobernación desmintió esta tarde en los pasillos del Congreso la noticia de una sublevación en el "Buenos Aires", pues sólo hubo, anteriormente, los incidentes de que ya habló; pero esa insubordinación con intervención de las fuerzas de marinería, es totalmente falsa.

Manifestaciones de Largo Caballero

Al llegar al Congreso el señor Largo Caballero, le abordaron los periodistas, que solicitaron de él, reiteradamente, alguna ampliación de lo tratado en el Consejo de ministros.

El señor Largo Caballero se mostró impenetrable, diciendo que no era extraño que se hubieran invertido cuatro horas en el estudio de los asuntos que figuran en la nota, ya que son todos los consejeros partidarios de estudiar las cosas definitivamente.

Luego comentando la situación política, el señor Largo Caballero dijo que no encontraba lógico hablar de elecciones generales, ya que ni siquiera existe la ley electoral.

Reunión de los jefes de minoría

Los jefes de minoría se reunieron con el señor Besteiro para acoplar los puestos de la Comisión de Estatutos. Como la minoría conservadora no tenía representante en esta Comisión, el señor Maura designó al señor García Lozano.

Los jefes de minoría convinieron en que el Estatuto se discutiera seguidamente, a fin de presentarlo a la Mesa antes de las vacaciones parlamentarias.

Sabemos que los catalanes seguirán manteniendo el criterio de intangibilidad del Estatuto. Por tanto, si se mantienen las discrepancias en el aspecto financiero, incorporarán su tesis en la discusión de la totalidad del Estatuto.

El jefe del Gobierno ha dicho que no hay crisis

El presidente del Consejo Conversó con algunas personas en el salón de conferencias del Congreso, diciendo que no podía comprender cómo se habían podido lanzar tales patrañas como las que publicó un diario, que, además se titula diario de la República.

Terminó confirmando que el lunes próximo irá a Valencia para recibir al Presidente de la República.

De la expulsión de Botella del partido radical-socialista

Conversamos con el señor Botella, quien nos manifestó que la proposición que presentó últimamente en la Cámara, la había presentado antes a la minoría, por la cual fué aprobada, por 21 contra 3 votos. Posteriormente — nos agregó — he sabido que se volvió a votar, teniendo entonces en cuenta los votantes la razón de que el Gobierno hacía cuestión de confianza el asunto.

Pero el Gobierno, públicamente, no hizo tal declaración y por consiguiente no había razón para que la minoría que votó el artículo 24 de la Constitución, a pesar de que el Gobierno de entonces incluía a elementos de centro y de derecha, no haya votado ahora la enmienda, que sólo comprendía una parte del

artículo, y cuando las circunstancias políticas son más propicias, puesto que el Gobierno está integrado exclusivamente por grupos de izquierda.

El señor Botella nos dijo que dicha expulsión no podía ser firme hasta que la aprobara el Congreso nacional, pues su anterior expulsión la originó un motivo análogo y fué rechazada por el Congreso nacional.

Terminó diciéndonos el señor Botella, que por su parte mantendrá su trayectoria política, lamentando que el partido radical-socialista se desvíe del ideario que defienden el programa del partido y los acuerdos de los Congresos nacionales.

Por su parte, don Eduardo Ortega y Gasset, ha publicado una nota mostrando su disconformidad por el acuerdo adoptado por la minoría del partido.

La Comisión de Presupuestos

En el Restaurant Buenavista, la Comisión parlamentaria de Presupuestos, con motivo de haber terminado sus trabajos, obsequió con un banquete al presidente de la misma, señor Vergara.

Asistieron el jefe del Gobierno y el ministro de Hacienda, siendo 40 el número de comensales.

Por expreso acuerdo no hubo discursos, transcurriendo la comida en un ambiente de charla política muy animada. Don Abilio Calderón prometió ofrecer una comida análoga si se cumplen los augurios de liquidar el presupuesto con superavit.

La Comisión de Estatutos

Se ha reunido la Comisión de Estatutos. El señor Lluhi manifestó a los periodistas que continuaron estudiando el informe de los técnicos de Hacienda, no llegándose a un acuerdo todavía, aunque éste parece más cercano que en el día de ayer. Hasta el martes no habrá un dictamen definitivo sobre el particular.

El señor Lluhi sale esta noche para Barcelona.

La Bolsa de Madrid

Libras, 50'50; francos, 52'15; dólares, 13'27; liras, 68'80; marcos, 3'16; francos suizos, 2'57 y francos belgas, 1'85.

Las vacaciones comenzarán el día 8 y por lo menos durarán doce días

El presidente del Consejo manifestó a los periodistas que el lunes marcharía a Valencia para esperar al Presidente de la República con quien regresará el jueves a Madrid. Dicho día habrá Consejo de ministros en Palacio, si el Presidente no viene muy cansado.

Le preguntaron los periodistas cuándo comenzarían las vacaciones, y dijo que el día 8 y por lo menos durarán doce días.

Hizo el jefe del Gobierno un gran elogio del discurso pronunciado por Carnier.

A preguntas de los periodistas respecto a la muerte en Barcelona del director del Banco de Bilbao, dijo que se trataba de una venganza.

Se refirió luego a la situación del Gobierno y dijo que proseguirá la labor hasta que surgiera la crisis.

Un periodista le preguntó si en noviembre o en enero, el presidente contestó, preguntando a su vez:

—¿De qué año?

Casares desmiente que los deportados del "Buenos Aires" se hicieron dueños del buque

El ministro de la Gobernación desmintió anoche, rotundamente, el rumor de que los deportados en el "Buenos Aires" se sublevaran haciéndose dueños del buque y teniendo que intervenir la tripulación del cañonero "Cánovas del Castillo".

Maura desmiente una noticia

Miguel Maura ha desmentido que se haya celebrado una misteriosa reunión de jefes de minoría para tratar de solucionar la cuestión social.

La próxima sesión secreta

Besteiro ha dicho que hasta el jueves próximo no habrá sesión secreta, y que las vacaciones parlamentarias terminarán el día 20.

La cuestión de las responsabilidades

Los jefes de las minorías parlamentarias estuvieron reunidos desde las 7'30, hasta las 9'30 para tratar de la cuestión de las responsabilidades.

Asistió a la reunión el señor Azaña quien a la salida de la reunión anunció su próximo viaje a Valencia.

Según la ampliación facilitada por los jefes de las minorías trataron de reglamentar el procedimiento para la defensa de los encartados por las responsabilidades, encargándose al señor Franchi de confeccionarlo.

El reglamento se leerá en la nueva reunión de jefes de minoría que ha de celebrarse el martes, y cuando regrese Azaña de su viaje a Valencia pasará dicho asunto a la Cámara.

Los socialistas y los maestros

En la reunión celebrada ayer por la minoría socialista se acordó pedir al ministro que los maestros laicos sean incorporados al escalafón general, previa consulta al ministro de Instrucción.

La minoría dió cuenta de haberse enterado de que varios diputados habían presentado una proposición de ley pidiendo que se impongan sanciones a los que promuevan alborotos en los mítines de propaganda, cuya proposición va firmada en primer lugar por el diputado socialista señor González Ramos.

La minoría acordó desautorizar, por improcedente, esta proposición, y recordar a todos sus miembros que no pueden hacer proposiciones ni formular ruegos o preguntas sin consentimiento de la directiva del partido.

Consejo de Ministros

Madrid, 1 (22'00)

Referencia oficiosa

A las once y media, quedaron reunidos en el ministerio de la Guerra los ministros en Consejo, sin hacer manifestaciones al entrar.

A las dos y cuarto terminó el Consejo de Ministros.

Ninguno de los ministros hizo manifestaciones tampoco a los periodistas.

La nota oficiosa dice así:

"Presidencia. — Decretos de jubilaciones de varios funcionarios del Instituto Geográfico.

Gobernación. — Quedó aprobado el anteproyecto de ley para la designación de compromisarios para la elección de presidente de la República.

Decreto adscribiendo el Instituto Nacional del Cáncer a la Dirección General de Sanidad.

Agricultura. — Decreto sobre la reducción de derechos arancelarios para la importación del maíz, que se fija en cinco pesetas oro, en vez de las siete señaladas en el decreto de 6 noviembre de 1931.

Se aprobó un expediente accediendo a la solicitud hecha por la Junta de ampliación de estudios e investigaciones, concediéndosele una subvención de 300.000 pesetas para intensificar los experimentos de ensayos de variedades de cultivo por la Junta gestora de la Comisión biológica de Galicia.

Hacienda. — Se acordó autorizar la emisión de 500 millones de pesetas en

obligaciones del Tesoro, libres de impuestos, que devengarán un interés del cinco y medio por ciento y deberán reintegrarse en dos años. Se fija para efectuar la emisión la fecha de 12 de abril".

Las Cortes

Constituyentes

Madrid, 1 (22'00)

La sesión de ayer tarde

A las cinco menos veinte abre la sesión el señor BESTEIRO.

Hay muy poca concurrencia en escaños y tribunas.

El señor BEUNZA habla del proyecto de incompatibilidad y se interesa por la urgente solución de este asunto, preguntando cómo se encuentra.

El señor PRESIDENTE dice que la comisión correspondiente está ultimando su dictamen y seguramente no tardará en llegar a la Cámara.

El señor JIMENEZ denuncia la conducta de un patrono de Gerona, afirmando que no cumple las bases de trabajo y provoca conflictos obreros.

Habla de los deportados y dice que el gobernador de Río de Oro señor Regueira, es hijo del gobernador de León que fué asesinado.

El crimen —dice— fué atribuido a los sindicalistas y esto acaso provoque alguna actitud contra los deportados.

Dice que la situación sanitaria de los deportados es lamentable. Ya se ha muerto uno —dice— y otro está moribundo.

CANIZARES pide que se atienda a los españoles residentes en Argelia que carecen de escuela y de centros benéficos.

El ministro de ESTADO le contesta que el Gobierno negociará para que se establezcan allí escuelas.

NELKEN se ocupa del mítin de Sevilla perturbado por los comunistas censurando llevaran niños menores para intervenir en el alboroto.

ROYO VILANOVA pide se autorice la publicación de "Mundo obrero".

Los socialistas le interrumpen produciendo un vivo diálogo y escándalo.

Pide se reforme la Academia hispanoamericana de Ciencias y Artes.

SEDILES trata del estado sanitario de los deportados en el "Buenos Aires" reclamando se diga que se les liberará.

El ministro de la GOBERNACION le contesta repitiendo que en forma escalonada se les liberará al cumplir el castigo. Dice que a los enfermos y débiles se les ha llevado a Las Palmas hospitalizándolos.

Justifica el mantenimiento de las sanciones.

GOMARIZ trata de la interpretación de los gobernadores de la ley de secularización.

El ministro de la GOBERNACION le contesta que ha pedido al ministro de JUSTICIA la interpretación exacta de la ley para dar instrucciones a los gobernadores.

ARAGAY pide aclaración al decreto de revisión de rentas rústicas.

RAMON FRANCO trata de la situación de los españoles expulsados por el Gobierno uruguayo.

ALVAREZ ANGULO trata del estado social de Jaén censurando a los patronos.

Se hacen ruegos de menor interés y se pasa al orden del día.

Se aprueban definitivamente algunos proyectos de ley.

Se toma en consideración la proposición, sobre colegiación obligatoria de las cámaras de la propiedad urbana.

Se discute el dictamen sobre las asociaciones profesionales.

Sin discusión se aprueba la totalidad y se cambian los tres artículos primeros.

MADARIAGA defiende un voto particular al cuarto.

Se desechan varias enmiendas.

Se habla de las luchas socialistas sindicalistas.

CASTRILLO contesta violentamente y afirma que los socialistas tienen las manos limpias de sangre y que no todas las organizaciones pueden decir lo mismo.

JIMENEZ alude a la parcialidad que pueden tener los delegados del trabajo a favor de determinadas entidades obreras.

LARGO CABALLERO dice que las luchas entre la Confederación y la Unión General de Trabajadores son anteriores al proyecto, desde 1910.

Además los delegados serán elegidos por oposición; no serán políticos y no pueden inclinarse a nadie.

El proyecto se limita a preceptuar el cumplimiento de la ley, pasando a los delegados del trabajo funciones de los gobernadores.

JIMENEZ expone sospechas de parcialidad.

LARGO CABALLERO señala que su independencia no le inclina a ningún lado.

Luego BALBONTIN censura que en el proyecto se obligue a las asociaciones obreras a sancionar y castigar a los asociados que no cumplan los pactos.

El ministro de TRABAJO contesta que ha llegado el momento de evitar que en los organismos obreros se imponga una minoría osada y perturbadora.

Se aprueba hasta el artículo 21.

JIMENEZ pide que se cuente el número.

Se vota nominalmente.

Sólo hay 67 diputados.

Se levanta la sesión a las nueve de la noche.

NOTICIAS VARIAS

Madrid, 1 (22'00)

El aumento del precio del tabaco

Hoy se ha implantado el aumento del precio del tabaco, originándose algunos incidentes por protestar los fumadores.

Anoche hasta última hora hubo gran afluencia del público en los estancos, haciéndose grandes acopios de tabaco.

Las Fiestas de la República en Madrid

La Comisión gestora de la Diputación ha tomado el acuerdo de conceder un crédito de 14000 pesetas con destinos a las fiestas de la República.

El señor Salazar Alonso, presidente de la Comisión gestora de la Diputación, manifestó a los periodistas que se colocará el 14 abril, en el salón de sesiones, una lápida con los nombres de los diputados provinciales republicanos que lo fueron desde la primera República hasta el 14 de abril del año pasado.

La Diputación costeará la estancia y excursión de los niños de las escuelas rurales de la provincia, de 30 de las de Beneficencia y de igual número de asilados de la Corporación, que concurrirán a una excursión instructiva a El Escorial.

También se organizará en Aranjuez un homenaje a la Vejez.

En Madrid se celebrará un acto musical en lugar no determinado todavía.

Madrid, 2 (2'00)

Detención del autor del crimen de Badalona

En una casa de la calle de Cabeza de esta villa ha sido detenido Benjamín Baldasano, autor del crimen cometido en Badalona.

La conferencia de Ventosa será radiada

El gobernador ha autorizado la conferencia anunciada para el domingo, en la que el señor Ventosa hablará de la reforma agraria.

La conferencia será radiada a Madrid y Barcelona.

Desde Barcelona

Falsedad y sujeta en el cobro de recibos de la contribución

Por la Delegación de Hacienda se ha cursado una denuncia por falsedad y estafa en el cobro de recibos de la contribución industrial.

Dichos recibos fueron cobrados a varios industriales de la calle de Muntaner e importan unos miles de pesetas.

Aplastado por el ascensor

Se ha dado cuenta al Juzgado de guardia de que en la calle de Mallorca, número 680 fué alcanzado y aplastado por el

ascensor el niño de doce años José Pesquer.

Por disposición del Juzgado, el cadáver fué trasladado al depósito judicial. *Reina tranquilidad en la cárcel*

A pesar de que se había dicho que los presos extranjeros que se encuentran en la cárcel tenían el propósito de declarar hoy la huelga del hambre no lo han efectuado.

No obstante en la prisión han seguido las mismas precauciones de ayer.

Fuerzas de Seguridad a Valencia
De la plantilla de Barcelona han salido con dirección a Valencia treinta agentes de Policía, tres inspectores y un comisario, que prestarán servicio extraordinario con motivo de la estancia del Presidente de la República en la expresada población levantina.

El Presidente de la Generalidad visita las Casas Baratas de la Cooperativa de Periodistas

El señor Maciá, visitó el grupo de casas que la Cooperativa de Periodistas para la Construcción de Casas Baratas posee en la barriada de la Salud.

Palou y Gari.
Barcelona, 1 de abril.

Del Extranjero

Los descubrimientos arqueológicos en Pompeya

La tragedia de hace dos mil años

Nápoles. — Se han efectuado nuevos descubrimientos en Pompeya, en la casa llamada de Menandro, en la que existe intacto una imagen del poeta griego, pintado al fresco en el muro de una de las estancias.

En un piso superior de la casa han sido hallados dos brazaletes, tres anillos de oro y un pequeño cordero de plata mezclado todo en un montón de huesos humanos.

Durante la catástrofe que destruyó la ciudad, las gentes debieron refugiarse en los pisos altos de las casas, en donde les sorprendió la muerte.

Las excavaciones efectuadas en la casa de Menandro han dado resultados importantes.

Siguen los trabajos y se espera hallar nuevos objetos.

La política irlandesa

Todavía no han sido entregada la respuesta a Inglaterra

Londres. — Telegrafian de Dublín que la respuesta irlandesa a la nota británica no ha sido enviada todavía.

Se afirma que el señor De Valera aprovechará la reunión que ha de celebrarse mañana el Consejo para consultarle y decidir sobre los términos de dicha respuesta.

Notas sueltas

INGLATERRA

Sigue el alza de la libra esterlina
Londres. — Sobre los avisos del exterior, y particularmente de Wall Street, la libra esterlina ha empezado hoy con extraordinaria firmeza, acusando una importante alza sobre los cambios de ayer. El cambio sobre Nueva York se ha cotizado a dólares 3.8262; París, a francos 97'12 y España a 50'75, por libra esterlina.

Se ignora si la Banca privada inglesa iniciará de nuevo algunas compras de moneda extranjera para contrarrestar los efectos de esta alza extranjera como ha hecho en tres casos precedentes, o si preferirá esperarse una mejor ocasión en que estos sacrificios puedan tener más eficacia de la que han tenido hasta ahora.

GRECIA

La situación financiera del país
Atenas. — En el Parlamento, después de exponer el ministro de Hacienda de una manera detallada, la situación financiera del país y anunciar que la amortización de los empréstitos interiores queda suspendida por un año, el señor Venizelos declaró que el informe pericial de la Sociedad de Naciones era insuficiente, y que el Gobierno helénico se esforzará por obtener mejoras en la reunión del Consejo de la So-

ciudad de Naciones que ha de celebrarse el 11 de abril.

FRANCIA

Renta a los expresidentes de la República

París. — La Cámara de Diputados ha acordado una renta anual de doscientos mil francos a los ex presidentes que hayan merecido el bien de la República. Hasta ahora sólo podrá disfrutar de esta renta el señor Poincaré.

Los presupuestos han sido aprobados por el Senado y por la Cámara

París. — El Senado ha aprobado en tercera lectura el presupuesto por 370 votos contra 19.

La Cámara a primera hora de la tarde ha aprobado el presupuesto devuelto por el Senado.

Luego, la Cámara ha suspendido sus trabajos hasta el día 1 de junio, día en que se abrirá de nuevo el Parlamento.

LA FILADORA

Gran surtido en artículos para PRIMAVERA. Extensas colecciones en abrigos entretiempos.

Discurso de Indalecio Prieto

Ayer noche dió una conferencia en la Casa del Pueblo el ministro de Obras Públicas don Indalecio Prieto.

Como sus palabras tienen hoy especial importancia, creemos conveniente que sea conocido de nuestros lectores algo de lo que anoche dijo a sus correligionarios el ministro socialista, quien, entre otras cosas, manifestó lo siguiente:

No nos importa nuestro personal desgaste sino el del partido, ya que faltando a España densidad política para pensar cada uno por su cuenta, los Gobiernos se desgastan pronto, y lo que a nosotros nos interesa es que el desgaste no quede reflejado en nuestra organización, cosa que no tenemos por la solera vieja de nuestro partido que es disciplinado y sabrá resistir los ataques de los extremistas de la izquierda. Tenemos la sospecha de lo que puede hacer en defensa y propulsión de la República, pero yo puedo afirmar que el partido socialista, no quiere, ni gusta ni le conviene seguir en el Poder. Pero examinadas las circunstancias con que advino el Régimen, era precisa su participación en el Poder, y el partido socialista lamenta que las circunstancias no le hayan permitido todavía abandonarlo. Y es que las posiciones de peligro no pueden ser abandonadas hasta que estén consolidadas. Y cuando se abandonan en ocasiones de peligro es un pecado de traición a una bandera que, pese a quien pese, es profundamente nuestra.

No tenemos interés en gobernar, porque no queremos que nuestras masas sientan apetencias del poder y se desanimen al ver que no se realizan nuestros postulados, y por otra parte necesitamos salir del Poder para que las derechas no se apoderen de la República.

No se nos oculta que ya no hay viabilidad para una restauración monárquica, pero no está ahí el peligro, sino que está en el hecho de que las derechas, dándose cuenta de esa misma falta de viabilidad de restaurar la Monarquía, intenten apoderarse de la República, y nosotros, es cierto, no hemos cooperado al advenimiento de la República para que el nuevo régimen sea profundamente democrático y liberal, y como sabemos que el nuevo régimen republicano es susceptible de ser reaccionario haremos todos los esfuerzos para que la República no llegue a ser un regalo para las derechas.

No quiero hablar en términos locales tratando de los que imponían su influencia, pero sí he de decirlos que no pueden seguir gobernando los mismos que antes los rigieron.

Estamos seguros que desde el Gobierno cumplimos una labor vigilante; pero al pasar a la oposición, más libres, más sueltos, serviremos tan leal y eficazmente a la República como ahora en que estamos abriendo el camino para soluciones que se llevarán a cabo a medida que la realidad económica lo consienta.

No somos nosotros revolucionarios de

palabras, sino de hechos, y no somos amigos de palabras de relumbrón sino de cosas concretas. Para muchos la República era la solución de todas sus aspiraciones. Para nosotros, no. La República es simplemente un molde, un medio para que a lo alto del Poder llegue el pueblo. Hemos dado el paso de avance y hemos de procurar que el molde se llene de contenido limpiamente democrático y no de detritus políticos.

Hay Repúblicas dominadas por el Clericalismo y hay Repúblicas que son como virreinos medievales, y de esta clase no es nuestra República, pues para ella no ha sido hecho el más liviano de nuestros esfuerzos. Ya no puede haber los equívocos de antes en que se decía que el Socialismo era un obstáculo para la República.

El partido socialista será el puntal más fuerte de la República, y cuando abandonemos el Poder lo haremos de manera que no debilitemos la República. Seremos centinelas vigilantes que impediremos que el enemigo se apodere de nuestras propias conquistas.

Ejercicios espirituales

En el Convento de María Reparadora

He aquí el programa de los ejercicios espirituales en la Capilla privada del Convento de María Reparadora para señoras y señoritas pertenecientes a las Congregaciones establecidas en el mismo.

Empezarán el domingo 3 de abril a las seis de la tarde.

Todos los días: Mañana: A las diez, Lectura.

A las diez y media, primera meditación.

A las once Santa Misa.

A las once y media, plática

A las doce. Examen.

Tarde: A las cuatro y media, Lectura.

A las cinco y media, Santo Rosario y Bendición con el Santísimo.

A las seis, tercera Meditación.

El domingo diez, a las ocho, Misa de Comunión y Bendición Papal.

O. T. de San Agustín

Velada teatral

Mañana, domingo día 3, a las cinco de la tarde, en el salón de actos de los Padres Agustinos la Venerable Orden Tercera de San Agustín celebrará una velada teatral conforme el siguiente programa:

Primera parte:

Sinfonía.

Estreno de la comedia original del terciario José Darder, dividida en tres actos y en prosa, escrita expresamente para la Catedral Agustiniense, titulada "Por el placer de hundir".

Segunda parte:

Sinfonía.

Estreno del disparate cómico en un acto y en prosa original de los terciarios Hermanos Llobera y Julio Sanmartín, bautizado con el nombre de "Me colé".

Decorado expreso de J. Darder. Muebles cedidos por la importante Casa Ginard.

De Arte

Exposición

He aquí el catálogo de la Exposición que se ha inaugurado en las "Galerías Costa":

Pinturas

1. Molino de Sineu, J. Pons Frau.
2. Patio de Sóller, F. Rosselló.
3. Retrato, B. Seguí Palou.
4. Bodegón, María Luisa Rosselló.
5. La viudeta, Pedro Barceló.
6. Retrato, B. Seguí Palou.
7. Parral de Sóller, F. Rosselló.
8. Brogant, Pedro Cárffaro.
9. Valledmossa-Deyá, Eliseo Meifren.
10. Puerto Andraitx, P. Verité.
- 11 y 12. Puerto Andraitx, P. Verité.
13. Paisaje, Arturo Middelhust.
14. Paisaje, Manuel Ramírez.
15. Sr. Barberá, A. Rappaport.
16. San Miguel, Lene Schneider-Kainert.
17. Cala San Vicente, J. Fuster.
18. Fondo de mar, Siméon Cerdá.
19. Cala Condesa, B. Bauzá Castañer.
20. Paisaje Olot, Gussigné.

21. Vilanova, Joaquín Mir.
22. Los picos velados, Tiro Cittadini.
23. Olivos, Eliseo Meifren.
24. Cap Formentor, J. Fuster.
25. Olivos, Pedro Barceló.
26. Mar i vent, L. Cerdá.
27. Patio Montmarter, Santiago Rusiñol.
28. Palma desde la Creu, L. Cerdá.

Esculturas de Enrique Clarasó

1. Répós.
2. Onada.
3. Clown.
4. Nen.
5. Sugestió.

Hydroavión francés que cae al mar

A siete millas de Mallorca

En la Comandancia de Marina se recibió ayer un telegrama del Ayudante de Alcudia en el que comunicaba que a unas siete millas de la costa había caído un hidroavión postal francés, habiendo ordenado saliera una barca en busca del aparato.

Más tarde, se recibió una parte de la Estación de Muleta en el que se notificaba también dicho accidente.

Anoche el Ayudante de Alcudia notificó al comandante de Marina que el hidroavión francés había sido recogido por un falucho y conducido a Porto-Cristo, sin novedad alguna.

VIDA DEPORTIVA

Partidos que deben jugarse mañana

Arenas-Athlétic, en el campo del primero, a las 10 de la mañana.

Arrabal-Racing, a la misma hora; campo La Salle.

Baleares-España, igual hora; campo España.

Aldeana-Qénova, en Son Serra, a las 3'30 de la tarde.

Sóller-Provincial, en Sóller a la misma hora.

Fútbol. — Partidos con equipos de la escuadra española

Para esta tarde está anunciado un interesante partido entre el equipo del destructor "Churruca", y C. D. Mallorca.

Ayer tarde contendieron en partido amistoso el team del crucero "Almirante Cervera" y el equipo del "España".

Ultimos telegramas

Madrid, 2 (9'30)

La actitud de los radicales

Entre otras cosas, parece que pedirán la substitución de la ley de Defensa

Después de la reunión que celebraron ayer los diputados de la minoría radical, se tiene la impresión de que marcará en el Congreso una posición política frente a los problemas que habrán plantearse inmediatamente.

Pedirán que se fije el plazo de vida de las actuales Cortes.

Solicitarán la derogación de la ley de defensa de la República.

Y reclamarán una orientación económica.

El señor Lerroux hablará oportunamente. La fecha depende de cómo el Gobierno plantee las cuestiones políticas.

Batalla entre gitanos

Dos muertos

Castellón. — En los alrededores de la cárcel, se libró una batalla entre gitanos.

Se cambiaron hasta 25 disparos. Resultaron dos muertos y varios heridos.

Los muertos pertenecían uno a cada bando y eran familiares.

Conflicto resuelto

En Málaga

Málaga. — Ha quedado resuelto el conflicto ferroviario.

A 221 kilómetros por hora

En los Angeles

Los Angeles. — El corredor Wilbor

Saw ha alcanzado una velocidad de 221 kilómetros por hora, en un automóvil de carreras, de cuatro cilindros.

Fallecimiento de un catedrático

Don Quintín Palacios

Valladolid. — Ha fallecido el catedrático don Quintín Palacios.

Era el decano de los abogados.

Huelga terminada

En Gijón

Gijón. — Los obreros de la fábrica Moreda entraron al trabajo.

Accidente marítimo

Salvamento de la tripulación

Cádiz. — Al buque pesquero "Virgen de los Milagros" se le abrió una vía de agua.

La tripulación fué salvada por otro barco.

Servicio de vapores

Barcelona a Palma y Palma a Barcelona. — Salidas diarias, (excepto los domingos), de Barcelona y de Palma a

las 21 horas. Llegada a las 7 horas.

De Valencia a Palma. Lunes, a las 20 horas.

De Palma a Valencia. Domingo, a las 20 horas.

De Valencia a Ibiza y Palma. Jueves a las 20 horas. De Ibiza, viernes a las 9 horas.

De Ciudadela a Palma. Lunes, a las 19 horas.

De Palma a Ibiza y Valencia. Miércoles, a las 12 horas. De Ibiza a las 27 horas.

De Tarragona a Palma. Miércoles, a las 19 horas.

De Palma a Tarragona. Martes a las 19 horas.

De Barcelona a Mahón. Miércoles, a las 18 horas. Jueves, a las 18 horas.

De Mahón a Barcelona. Martes, a las 18 horas. Viernes, a las 18 horas.

De Barcelona a Alcudia y Mahón. Domingos, a las 18 horas. Viernes, a las 18 horas.

De Mahón a Alcudia y Barcelona. Domingos, a las 9 horas. De Alcudia, a las 21 horas.

De Barcelona a Ibiza. Lunes, a las 18 horas.

De Ibiza a Barcelona. Martes a las 17 horas.

De Palma a Mahón. Jueves, a las 20 horas.

De Mahón a Palma, Viernes, a las 20 horas.

De Palma a Ciudadela. Martes, a las 19 horas.

De Alicante a Ibiza y Palma: Sale los domingos: de Alicante, a las 12; y de Ibiza, a las 24 horas.

De Palma a Ibiza y Alicante: Sale los viernes: de Palma, a las 12; y de Ibiza a las 21 horas.

De Ciudadela a Alcudia. Domingos, a las 10 horas.

De Alcudia a Ciudadela. Lunes a las 5 horas.

De Mahón a Alcudia. Domingos, a las 19 horas.

De Alcudia a Mahón. Domingos a las 6 horas.

De Alcudia a Mahón. Lunes, a las 6 horas.

Palma a Cabrera. Martes, a las 7 horas. Sábados, a las 7 horas.

De Cabrera a Palma. Martes, a las 14 horas. Sábados, a las 14 horas.

De Ibiza a Formentera. Lunes, a las 9 horas. Martes, a las 9 horas. Viernes a las 9 horas.

De Formentera a Ibiza. Lunes a las 12 horas. Martes, a las 12 horas. Viernes, a las 12 horas.

LUISA RUIZ DE POVEDA
Profesora de piano

Uetam-39

TUBOS URALITA

para conducciones forzadas, en diámetros de 50 a 1.000 mm. y timbraje de 50 a 1.000 atmósferas.

Los 7.000 suministros efectuados en cinco años acreditan la bondad de este material.

En nuestras referencias figuran 250 Ayuntamientos, más de 250 Compañías de Aguas y todas las Compañías de Ferrocarriles.

Más de 1.250 kms. de tubería de diámetros diversos han sido instalados en España.

Nuestros tubos están instalados en los suministros de Agua y Gas de 30 capitales de provincia.

Los resultados de los ensayos de Laboratorio consagran a nuestro material como el más ventajoso para toda clase de conducciones.

Entre nuestros clientes figuran:

- Aguas Potables de Mallorca, S. A.
- Gas y Electricidad, S. A. — Palma de Mallorca.
- Ayuntamiento de Palma.
- " " Felanitx.
- " " de Mahón.

Comandancia de Ingenieros de Mahón.

Hotel Formentor-Pollensa.

Juan Saridakis-Palma.

F. C. de Mallorca, S. A.-Palma.

Riegos de Mallorca, S. A.

Abastecimiento de Ibiza.

Para presupuestos, catálogos, referencias, certificados e informaciones:

Uralita S. A.

BARCELONA MADRID
 Pasco de Colón, 1 Plaza de las Salesas, 10
300 Sucursales y Agencias
 PALMA DE MALLORCA — Avenida de Alejandro Rosselló, 78.

S. LLOMPART, abogado, no acepta más de 5 alumnos de la Facultad de Derecho.

LLOMPART - VIDAL siguen preparando para la Escuela de Policía Española Próxima convocatoria

Montesión, 53



Depósito de Ataúdes y AGENCIA FUNERARIA

Regentada por el antiguo y conocido empleado Sr. Lladrés y propietario de la misma el maestro carpintero Francisco Murci Company, calle del Sindicato 181 (Palma).

Ataúdes económicos de todas clases

Servicio de día y noche—SINDICATO, 181.

Compañía Trasatlántica

Servicios del mes de Abril de 1932

Línea del Cantábrico a Cuba-México

El vapor «Cristóbal Colón», saldrá salvo variación a Bilbao y Santander el 22 de abril de Gijón el 23 y de Coaña el 24 para Habana y Veracruz, escalando New-York al regreso.

Próxima salida el 22 de Mayo.

Línea del Mediterráneo al Brasil-Plata

El vapor «Uruguay», saldrá de Barcelona el 5 de abril de Almería y Málaga el 6 y de Cádiz el 7 para Santa Cruz de Tenerife, Rio Janeiro, Montevideo y Buenos Aires.

Próxima salida el 5 de Mayo.

Línea del Mediterráneo a Cuba-New York

El vapor «Manuel Arnús», saldrá el 10 de abril de Barcelona para Santa Cruz de Tenerife, Rio Janeiro, Montevideo y Buenos Aires.

Próxima salida el 10 de Mayo.

Saldrá de Barcelona y Tarragona el 7 de abril de Valencia el 8, de Alicante, el 9, de Málaga, el 10, de Cádiz el 13, de Vigo y el 14, para New-York, Santiago de Cuba y Habana

Próxima salida el 7 de Mayo

Línea del Mediterráneo a Puerto Rico-Venezuela y Colombia

El vapor «Juan Sebastián Elcano» saldrá de Barcelona el 25 de abril de Valencia el 26 de Málaga el 27 de Cádiz y el 29 para Santa Cruz de Tenerife, San Juan de Puerto Rico, La Guayra, Puerto Cabello, Curaçao, Puerto Colombia y Cristóbal, escalando al regreso en Santo Domingo.

Próxima salida el 25 de Mayo.

Sobrescomerciales

blancos y de color

EN TODAS CLASES Y TAMAÑOS

Imprenta LA ESPERANZA, Lonjeta, 11 y 13

Pensión Mayoral DE PRIMER ORDEN

Todo confort.-Agua corriente, caliente y fría.-Cocina excelente.- Situación en el centro de la Ciudad.-Salones de piano, lectura etc.-Recientemente reformada.-Teléfonos en todas las habitaciones.- Establecimiento a tres fachadas

Precios reducidos

Rambla del Centro--Plaza Real

Entrada Calle Colon, 3

Teléfono 14.680-A--Barcelona

Correo de Mallorca

Diario católico ilustrado

(Fundado en 1910)

Sale al mediodía.--Extensa información de Baleares, Península y Extranjero.--Selecta y nutrida colaboración.

Precio de suscripción: dos pesetas al mes.

Extranjero: diez pesetas trimestre.

Para publicidad: Centro de Anuncios, P. de Santa Eulalia, 10.

Se admiten esquelas mortuorias hasta las once de la mañana.

Portland Artificial "Landfort,"
 Grapier-Portland "Valcarca,"
 de la Fábrica de Cementos Valcarca

José Fradera ROCALLA

Boredillas patentadas para la construcción de techos.
 Canalones indestructibles que no oxidan ni abeatan, como los de zinc, plomo, etc.
 Depósitos para agua. Depósitos para waters, muy económicos
 Tubos para conducción de aguas.
 Todo fabricado por Rocalla a base de cemento y amianto.

Campos Experimentales Agrícolas Españoles.
 Venta de Arboles frutales, maderables y de adorno.
 Especialidad en ALMENDROS DESMAYO, los que mejor resisten las heladas. Precios según edad, altura y desarrollo. desde 0'50 a 3 Ptas. Todos inertados.
 OLIVOS ARBEQUINES.—El más resistente a las sequias, y el que produce más y mejor aceite.

Agente en Baleares

Alfredo Llompарт Avenida Alejandro Rosselló, 14

Persianas económicas

Fabricación esmerada de persianas, vidrieras, puertas y ventanas. Calidad superior. Depósito en existencia de todas medidas. Casa asentada por los últimos adelantos.

Jorge Mestres.

Despacho y taller: Calle de Santiago Espinosa, n.º 10.

Aceites de Oliva

Hago saber a mis clientes y al público en general los siguientes precios:

| | |
|-----------|------|
| Extra | 2'20 |
| Fino | 2'10 |
| Córriente | 2'00 |

Calle de la Merced, 43.

Se sirve a domicilio

Vinos de mesa Oliver

SACRISTIA DE SAN JAIME, Sacristales: Merced, 11 — San Buenaventura, 58 — Desamparados, 1

Taller de carrocerías

Estos nuevos talleres, construyen coches se dan a bajo precio, trabajo sumamente esmerado. Especialidad en guardabarros de todas clases. Se garantizan todos los trabajos.

Marqués Fuensanta, 90.

Se enseña

corte y confección ropa blanca, bordar a máquina y labores.
 Informes de 10 a 1, calle Archiduque Luis Salvador, 72 1.º.

RECORDATORIOS DE DEFUNCIÓN Impresos

Variadísimo surtido en modelos grabados al acero, en huecograbado, fototipia, y fotografiado desde CINCO A TREINTA PTAS. CIEN

Centro de Anuncios

M. Serra y Bennasar

Exclusiva para anuncios, reclamos comunicados, esquelas mortuorias etc. etc. en los diarios Correo de Mallorca

y La Última Hora

Despacho: P. Sta. Eulalia núm. 10

Lotería Nacional

Lista completa, tomada al oído de los números premiados en el sorteo celebrado en el día de hoy comunicada por la Agencia FABRA.

UN QUINTO PREMIO EN PALMA

Premios mayores:
Primer premio de 100.000 pesetas ha correspondido al número 33.818 despachado en Barcelona.

Segundo premio de 60.000 pesetas, ha correspondido al número 740 despachado en Valencia, Barcelona, Málaga, Oviedo, La Linea y Dos Hermanas. ...

Tercer premio de 30.000 pesetas, ha correspondido al número 38.667 despachado en Barcelona.

Cuarto premio de 25.000 pesetas, ha correspondido al número 80 despachado en Madrid, Vallejas, Cartagena y Vigo.

Premios de 900 pesetas por aproximación al primer premio los números 33.817 y 33.819.

Premios de 800 pesetas por aproximación al segundo premio los números 739 y 714.

Premios de 600 pesetas, por aproximación al tercer premio los números, 38.666 y 38.668.

Premios de 558 pesetas, por aproximación al cuarto premio los números 79 y 81.

Premios de 1.500 pesetas 2.016 despachado en PALMA, 39.189 31.095 16.296 13.296 29.312 33.305 36.397 41.799 35.849 37.907 31.078 22.833 35.651 7.776.

Premios de 300 pesetas.

DECENAS Y CENTENAS

| | | | | | | |
|-----|-----|-----|-----|-----|-----|-----|
| 102 | 112 | 139 | 189 | 274 | 300 | 307 |
| 327 | 341 | 377 | 384 | 432 | 448 | 457 |
| 459 | 470 | 482 | 485 | 531 | 560 | 602 |
| 628 | 635 | 663 | 719 | 720 | 733 | 736 |
| 360 | 794 | 797 | 828 | 839 | 856 | 869 |
| 876 | 881 | 896 | 905 | | | |

MIL

| | | | | | | |
|-----|-----|-----|-----|-----|-----|-----|
| 000 | 018 | 056 | 081 | 092 | 208 | 215 |
| 241 | 253 | 259 | 285 | 307 | 328 | 375 |
| 402 | 417 | 469 | 470 | 499 | 527 | 529 |
| 601 | 617 | 630 | 637 | 650 | 667 | 670 |
| 714 | 720 | 764 | 814 | 825 | 834 | 840 |
| 830 | 854 | 886 | 926 | 937 | 970 | 987 |

DOS MIL

| | | | | | | |
|-----|-----|-----|-----|-----|-----|-----|
| 019 | 110 | 159 | 208 | 217 | 245 | 253 |
| 313 | 346 | 415 | 426 | 471 | 474 | 487 |
| 303 | 615 | 645 | 665 | 677 | 745 | 799 |
| 304 | 805 | 836 | 873 | 884 | 886 | 896 |
| 902 | 917 | 990 | 992 | | | |

TRES MIL

| | | | | | | |
|-----|-----|-----|-----|-----|-----|-----|
| 033 | 051 | 058 | 082 | 133 | 156 | 163 |
| 182 | 190 | 191 | 198 | 216 | 246 | 267 |
| 279 | 289 | 311 | 316 | 326 | 378 | 300 |
| 396 | 406 | 410 | 451 | 461 | 468 | 473 |
| 478 | 500 | 504 | 569 | 604 | 616 | 640 |
| 664 | 681 | 680 | 717 | 718 | 728 | 749 |
| 772 | 872 | 875 | 894 | 909 | 927 | 944 |
| 984 | | | | | | |

CUATRO MIL

| | | | | | | |
|-----|-----|-----|-----|-----|-----|-----|
| 006 | 031 | 050 | 078 | 090 | 120 | 140 |
| 202 | 229 | 290 | 292 | 309 | 314 | 401 |
| 411 | 420 | 463 | 513 | 661 | 698 | 712 |
| 713 | 727 | 801 | 822 | 824 | 847 | 866 |
| 905 | 920 | 940 | | | | |

QUINCO MIL

| | | | | | | |
|-----|-----|-----|-----|-----|-----|-----|
| 005 | 026 | 044 | 081 | 088 | 144 | 165 |
| 182 | 214 | 284 | 328 | 369 | 378 | 414 |
| 508 | 513 | 525 | 552 | 579 | 580 | 591 |
| 594 | 598 | 665 | 676 | 702 | 715 | 716 |
| 749 | 824 | 826 | 834 | 843 | 864 | 892 |
| 926 | 932 | 940 | 968 | | | |

SEIS MIL

| | | | | | | |
|-----|-----|-----|-----|-----|-----|-----|
| 040 | 060 | 063 | 066 | 067 | 084 | 141 |
| 153 | 157 | 210 | 214 | 236 | 263 | 311 |
| 382 | 407 | 436 | 437 | 369 | 500 | 520 |
| 549 | 559 | 560 | 581 | 591 | 631 | 687 |
| 697 | 716 | 795 | 886 | 832 | 845 | 861 |
| 984 | 993 | | | | | |

SIETE MIL

| | | | | | | |
|-----|-----|-----|-----|-----|-----|-----|
| 019 | 106 | 132 | 151 | 160 | 170 | 211 |
| 354 | 356 | 387 | 397 | 410 | 420 | 439 |
| 455 | 460 | 494 | 544 | 561 | 631 | 723 |
| 743 | 744 | 903 | 905 | 945 | 956 | 987 |
| 995 | | | | | | |

OCHO MIL

| | | | | | | |
|-----|-----|-----|-----|-----|-----|-----|
| 019 | 106 | 185 | 126 | 231 | 241 | 449 |
| 279 | 306 | 337 | 402 | 438 | 439 | 480 |
| 503 | 536 | 541 | 542 | 551 | 568 | 577 |
| 585 | 628 | 742 | 852 | 698 | 724 | 750 |
| 773 | 810 | 854 | 862 | 867 | | |

NUEVE MIL

| | | | | | | |
|-----|-----|-----|-----|-----|-----|-----|
| 013 | 033 | 034 | 067 | 091 | 138 | 161 |
|-----|-----|-----|-----|-----|-----|-----|

| | | | | | | |
|-----|-----|-----|-----|-----|-----|-----|
| 175 | 176 | 212 | 241 | 277 | 235 | 413 |
| 432 | 486 | 516 | 566 | 570 | 591 | 599 |
| 616 | 621 | 624 | 641 | 702 | 715 | 719 |
| 782 | 785 | 796 | 806 | 899 | 912 | 915 |
| 968 | | | | | | |

DIEZ MIL

| | | | | | | |
|-----|-----|-----|-----|-----|-----|-----|
| 000 | 005 | 017 | 026 | 036 | 149 | 136 |
| 138 | 141 | 200 | 223 | 231 | 288 | 381 |
| 412 | 435 | 486 | 535 | 574 | 578 | 623 |
| 772 | 735 | 914 | 917 | 918 | 920 | 924 |
| 634 | 635 | 643 | 671 | 712 | 723 | 724 |
| 935 | 953 | 954 | 993 | | | |

ONCE MIL

| | | | | | | |
|-----|-----|-----|-----|-----|-----|-----|
| 010 | 025 | 048 | 069 | 035 | 099 | 133 |
| 202 | 235 | 258 | 268 | 282 | 287 | 325 |
| 334 | 341 | 352 | 373 | 398 | 428 | 472 |
| 582 | 591 | 631 | 678 | 685 | 710 | 751 |
| 764 | 783 | 788 | 802 | 822 | 844 | 857 |
| 889 | 894 | 907 | 914 | 920 | 921 | 965 |
| 967 | 974 | 996 | 999 | | | |

DOCE MIL

| | | | | | | |
|-----|-----|-----|-----|-----|-----|-----|
| 017 | 028 | 108 | 124 | 192 | 132 | 233 |
| 245 | 281 | 277 | 300 | 320 | 340 | 388 |
| 425 | 430 | 481 | 495 | 564 | 619 | 661 |
| 725 | 765 | 773 | 801 | 840 | 891 | 925 |
| 955 | 959 | 992 | 999 | | | |

TRECE MIL

| | | | | | | |
|-----|-----|-----|-----|-----|-----|-----|
| 014 | 021 | 032 | 041 | 124 | 140 | 149 |
| 172 | 188 | 225 | 229 | 250 | 253 | 326 |
| 343 | 410 | 413 | 434 | 449 | 455 | 452 |
| 461 | 471 | 478 | 527 | 545 | 558 | 573 |
| 779 | 840 | 961 | | | | |

CATORCE MIL

| | | | | | | |
|-----|-----|-----|-----|-----|-----|-----|
| 007 | 031 | 033 | 042 | 056 | 060 | 093 |
| 117 | 123 | 192 | 234 | 244 | 344 | 504 |
| 545 | 550 | 578 | 589 | 596 | 635 | 656 |
| 694 | 722 | 725 | 759 | 752 | 785 | 788 |
| 822 | 860 | 866 | 885 | 918 | | |

QUINCE MIL

| | | | | | | |
|-----|-----|-----|-----|-----|-----|-----|
| 029 | 034 | 042 | 074 | 088 | 091 | 228 |
| 262 | 276 | 278 | 319 | 365 | 369 | 381 |
| 388 | 435 | 499 | 539 | 572 | 602 | 625 |
| 633 | 664 | 670 | 682 | 684 | 712 | 734 |
| 775 | 818 | 824 | 825 | 844 | 902 | 949 |
| 969 | 986 | 996 | | | | |

DIEZ Y SEIS MIL

| | | | | | | |
|-----|-----|-----|-----|-----|-----|-----|
| 023 | 072 | 094 | 102 | 107 | 115 | 144 |
| 161 | 182 | 183 | 184 | 257 | 264 | 672 |
| 274 | 311 | 325 | 380 | 384 | 388 | 412 |
| 431 | 438 | 461 | 492 | 500 | 519 | 541 |
| 549 | 562 | 601 | 653 | 693 | 720 | 739 |
| 345 | 750 | 821 | 827 | 843 | 862 | 868 |
| 882 | 901 | 934 | 959 | 999 | | |

DIEZ Y SIETE MIL

| | | | | | | |
|-----|-----|-----|-----|-----|-----|-----|
| 011 | 061 | 099 | 129 | 168 | 186 | 188 |
| 229 | 235 | 239 | 304 | 329 | 333 | 360 |
| 367 | 369 | 391 | 419 | 495 | 592 | 611 |
| 615 | 630 | 632 | 726 | 818 | 924 | 928 |
| 933 | 972 | 979 | 992 | | | |

DIEZ Y OCHO MIL

| | | | | | | |
|-----|-----|-----|-----|-----|-----|-----|
| 019 | 093 | 096 | 109 | 110 | 120 | 131 |
| 133 | 144 | 156 | 218 | 238 | 248 | 257 |
| 258 | 301 | 304 | 305 | 322 | 333 | 348 |
| 357 | 399 | 550 | 560 | 564 | 571 | 585 |
| 598 | 522 | 640 | 642 | 667 | 669 | 715 |
| 701 | 765 | 767 | 802 | 812 | 844 | 906 |
| 966 | 969 | 996 | | | | |

DIEZ Y NUEVE MIL

| | | | | | | |
|-----|-----|-----|-----|-----|-----|-----|
| 048 | 058 | 087 | 100 | 11 | 119 | 192 |
| 202 | 235 | 206 | 327 | 357 | 359 | 381 |
| 383 | 425 | 479 | 486 | 492 | 545 | 566 |
| 595 | 628 | 717 | 718 | 729 | 730 | 744 |
| 748 | 803 | 892 | 954 | 960 | 979 | 989 |

VEINTE MIL

| | | | | | | |
|-----|-----|-----|-----|-----|-----|-----|
| 017 | 093 | 101 | 127 | 133 | 148 | 181 |
| 196 | 220 | 253 | 257 | 272 | 297 | 314 |
| 350 | 361 | 438 | 440 | 445 | 486 | 605 |
| 606 | 617 | 636 | 666 | 694 | 695 | 820 |
| 830 | 884 | 945 | 950 | 956 | 959 | 965 |
| 978 | | | | | | |

VEINTIUN MIL

| | | | | | | |
|-----|-----|-----|-----|-----|-----|-----|
| 006 | 007 | 039 | 091 | 169 | 196 | 201 |
| 212 | 265 | 300 | 317 | 333 | 396 | 419 |
| 460 | 467 | 481 | 489 | 452 | 569 | 573 |
| 581 | 643 | 664 | 669 | 689 | 760 | 773 |
| 846 | 926 | 940 | 975 | | | |

VEINTIDOS MIL

| | | | | | | |
|-----|-----|-----|-----|-----|-----|-----|
| 002 | 040 | 071 | 081 | 093 | 173 | 229 |
| 270 | 284 | 286 | 331 | 357 | 400 | 448 |
| 461 | 466 | 502 | 507 | 551 | 563 | 564 |
| 597 | 501 | 511 | 662 | 663 | 667 | 687 |
| 840 | 865 | 941 | 944 | 947 | | |

VEINTITRES MIL

| | | | | | | |
|-----|-----|-----|-----|-----|-----|-----|
| 029 | 034 | 085 | 112 | 124 | 155 | 168 |
| 223 | 247 | 254 | 282 | 266 | 302 | 303 |
| 324 | 363 | 364 | 377 | 400 | 405 | 420 |
| 513 | 544 | 549 | 574 | 575 | 588 | 590 |
| 607 | 613 | 626 | 642 | 657 | 689 | 703 |
| 721 | 754 | 835 | 859 | 894 | 899 | 905 |
| 929 | 949 | | | | | |

VEINTICUATRO MIL

| | | | | | | |
|-----|-----|-----|-----|-----|-----|-----|
| 045 | 071 | 072 | 096 | 127 | 140 | 153 |
| 200 | 204 | 257 | 277 | 278 | 323 | 369 |
| 393 | 395 | 448 | 460 | 487 | 493 | 517 |
| 525 | 568 | 589 | 635 | 662 | 697 | 710 |
| 713 | 727 | 760 | 797 | 809 | 826 | 850 |
| 854 | 887 | 890 | 939 | 948 | 962 | 980 |

VEINTICINCO MIL

| | | | | | | |
|-----|-----|-----|-----|-----|-----|-----|
| 005 | 041 | 047 | 050 | 053 | 066 | 071 |
| 116 | 126 | 179 | 189 | 251 | 264 | 286 |
| 287 | 322 | 368 | 389 | 401 | 414 | 423 |
| 446 | 453 | 455 | 458 | 476 | 435 | 542 |
| 554 | 571 | 582 | 712 | 715 | 720 | 724 |
| 758 | 788 | 798 | 818 | 849 | 859 | 933 |
| 958 | 973 | 987 | | | | |

VEINTISEIS MIL

| | | | | | | |
|-----|-----|-----|-----|-----|-----|-----|
| 073 | 119 | 139 | 149 | 205 | 229 | 312 |
| 316 | 321 | 324 | 326 | 341 | 406 | 424 |
| 510 | 515 | 121 | 531 | 534 | 622 | 626 |
| 651 | 747 | 760 | 769 | 814 | 821 | 852 |
| 894 | | | | | | |

HIPICAS

Ayer tarde, a las 2 y media, se celebraron las anunciadas carreras de caballos en honor de S. E. el Presidente de la República, organizadas por la Sociedad Hípica de Mallorca, a las que acudió numerosísimo concurso de gente.

La recaudación era a beneficio del asilo La Piedad.

El palco presidencial estaba adornado con macetas, tapices y en la parte superior se destacaba el escudo de España orlado todo con guirnalda de mirto y arrayán.

Asistió óla banda de música del Regimiento de Infantería n.º 28 que amenizó el acto, ejecutando diferentes composiciones de su repertorio y la que a la llegada y salida de S. E. del hipódromo, interpretó el himno de Riego.

Empezó la primera prueba, para caballos y yeguas de pequeña alzada, con un recorrido de 2.000 metros, en la que tomaron parte los siguientes:

Cipaye (Linda), Leal, Bienvenida, Bombita, Begota, Cirio, Sálaito, Valiente, Mazantini, Joselito, Lagartijo, Reverte, Crespo y Naranjero.

La carrera fué ganada por Sálaito, que fué cronometrado en 5'54 y colocados Lagartijo y Naranjero. — Fué descalificado Reverte.

La segunda, llamada Regional, con recorrido de 3.000 metros, quedó integrada:

Cajero, Coco, Triana, Alma, Dramático, Rusín, Requena, Cabal, Gimnasta, Abadía, Camaleón, Paloma y Amor.

Por Amor quedó el triunfo, que fué cronometrado en 5'40 y colocados Paloma y Dramático. — Fueron descalificados Cajero y Coco.

La tercera prueba, a 2.700 metros, fué disputada por los siguientes trotones que al igual de los anteriores habían sido previamente inscritos.

Urdax, Alger, Once a Coeur, Lampión, Niepce, Unnan, D'artagnan As Datout, Cantalouse, Cadi, Dies Irae, Diablotín II, Vlan y Tarte.

Netamente venció el caballo Once a Coeur sobre sus contrincantes, habiendo hecho el recorrido en 4'22 3/5 y colocados Vlan y Dies Irae. — Por trancos de galope fué descalificado Cadi.

Seguidamente y para dar tiempo a que llegase el señor Alcalá Zamora se corrió la carrera al galope a 2.000 metros, con los siguientes caballos:

Don Bruno, Lada, Mar Chica, Senga y Madura.

Dada la salida, que tomaron los participantes con coraje, fué adelantado Mar Chica, que pasó la meta, habiendo invertido 2'20 y colocado Senga.

A las 5'45 llegan al hipódromo, en automóviles, S. E. el Presidente, séquito y autoridades, que fueron recibidos por el Presidente de la Hípica y varios directivos acompañando al señor Alcalá Zamora al palco, mientras el público prorrumpe en aplausos y vítores.

Acto seguido y dirigidos por el señor Homs, se efectúa ante el Presidente de la República el desfile de los caballos e yeguas que había en las cuadras del hipódromo, enganchados en el ligero cabriolet de carreras y saludando los con doctores al primer Magistrado de la Nación.

El juez de pista, señor Homs, mandó colocar en la arena, para correr la quinta prueba, a 3.150 metros, los siguientes trotones:

Verveine III, Voyou, Bost, Angelus II, Citron Verd, Sarcus, Briseis, Bologne, Camelio X, Uskub y Roi Albert Bilces.

Dada la salida, la toman con coraje los diferentes participantes; en la segunda vuelta queda descalificada Verveine III,

Voyou intenta rebasar a Citron Verd que iba pegado a la valla pero pierde terreno; Sarcus en la última vuelta se acerca a Citron y en la recta final emparejan y tocan la meta con mínima diferencia de ventaja a favor de Sarcus que fué cronometrado en 4'54 y colocados Citron Verd y Voyou.

Y sexta y última prueba, a 2.350 metros para los siguientes caballos:

Brumance, Sir Leyburn, Lady Petter, Soldat, Tenebreux, Corvette II, Tibere, Roitelet, Vulaines, Abadypile y Baba.

Colocados en sus respectivos puestos, se da la señal y parten los participantes con deseos de vencer, y anotamos:

Brumance hizo una irregular carrera; Sir Leyburn, Lady Petter y Soldat, quedaron rezagados, Tenebreux saltando como una cabra deslució su actuación que era a ratos muy buena, Tibere, Corvette y Abadypile no lograron destacarse; Vulaines nada de particular; Baba en cambio conducido por Campins fué desde el comienzo de la prueba, avanzando y cobrando el handicap impuesto hasta lograr en la última vuelta pasar al primer puesto tocando la meta.

Fué cronometrado en 3'39 y colocados Tenebreux y Roitelet.

A las seis y media, terminó el espectáculo hípico.

AGUA DE SA COMA
font de na Rupit
Valldemosa

Boletín religioso

DOMINGO, DIA 3

DOMINGO DE QUASIMODO

San Pancracio, obispo y Benigno, mártir
Cuarenta Horas

Concluyen en la iglesia de los Sagrados Corazones en honra de San Francisco de Paula.

A las siete Misa de Comunión general con plática y motetes.

A las diez y media, Misa mayor solemnemente cantándose la Misa Tempore Pascali y ensalzará las glorias del humilde fundador de los Mínimos, el Rdo. Padre Rafael Juan Escandell, Misionero de los Sagrados Corazones.

Al anochecer conclusión del Triduo.

A las seis y media se dirá el Santo Rosario y el sermón, seguido del devoto ejercicio del Santo, Tedeum y reserva de Su Divina Majestad.

Otras Cuarenta Horas

Continúan en el Socorro, en honra de la Anunciación de Nuestra Señora.

Exposición a las seis y media de la mañana.

Por la tarde, a las seis y media, rezo del Santo Rosario, ejercicio y reserva de Su Divina Majestad.

Otras funciones

En la Catedral Basílica a las siete y media Misa de Comunión general para los niños y niñas que por vez primera han de recibir el Pan de los Angeles.

En la Misa mayor no habrá sermón.

En la iglesia parroquial de San Jaime fiesta solemne en honra del Santo Cristo del Sepulcro.

A las diez Tercia y Misa mayor solemne con sermón por el Rdo. señor don Francisco aume, Vicario de esta Parroquia.

Por la tarde, a las cuatro Vísperas y rezo del Santo Rosario en la capilla del Santo Cristo.

En los Padres Capuchinos, a las ocho y media, Misa de Comunión general para la Pía Unión de San Antonio de Padua. — Se suplica lleven puesta la insignia de la Congregación.

En Santa Catalina de Sena, fiesta en honra del glorioso San Vicente Ferrer.

A las siete y media, Misa de Comunión general para los Socios del Rosario Perpetuo.

A las diez, Oficio con sermón por el Padre Luis Barle, dominico.

A las seis y media de la tarde exposición de S. Divina Majestad tercera parte del Santo Rosario, ejercicio reglamentario del Rosario Perpetuo, sermón por el mismo orador de la mañana, reserva, procesión e Himno de Guardias.

En la iglesia de San Juan, a las ocho Misa de Comunión mensual, de la Archicofradía de la Inmaculada Concepción de la Bienaventura Virgen María Madre de Dios.

En la Capilla de las Hermanas Celadoras del Culto Eucarístico, fiesta de las Marías de los Sagrados Calvarios.

A las siete y media, Misa de Comunión general por el Excmo. y Rdmo. doctor don José Miralles y Sbert, Arzobispo Obispo de Mallorca y motetes cantados por las Asociadas y a continuación imposición de Medallas a las aspirantes que hubiesen cumplido el tiempo reglamentario.

Por la tarde, a las seis, exposición de Su Divina Majestad, rezo del Santo Rosario, Corona de desagravios, Cánticos Eucarísticos, plática por el Rdo. Sr. don Pedro N. Isla, Pbro., bendición y reserva de Su Divina Majestad.

Visita

A Nuestra Señora del Confalón en la parroquia de Santa Eulalia.

LUNES, DIA 4

Santos Isidoro, obispo y doctor y Benito de Palermo

Cuarenta Horas

Concluyen en el Socorro dedicadas a la Anunciación de Nuestra Señora.

Exposición a las seis y media de la mañana.

Por la tarde, a las seis y media, rezo del Santo Rosario, ejercicio y reserva de Su Divina Majestad precedida de solemne Tedeum.

Visita

A Nuestra Señora de los Dolores en los Sagrados Corazones o en San Felipe Neri.

AGUA DE SA COMA

La mejor agua de mesa

AGUA DE SA COMA

Notas de Sociedad

De viaje

Para Barcelona salieron anoche, en el "Ciudad de Palma", don Santiago Luis, don Antonio Tramullas, don Luis Gilbert y don Gabriel Gual.

También salió don Vicente Juan de Sentmenat, conde de Ribas.

Para Ibiza y Alicante salieron ayer, en el "Ciudad de Alicante" don José Fuster, don Pedro Guerrero, don Pascual Doménech, y don José Sarmiento.

En el "Ciudad de Barcelona" han llegado hoy de Barcelona don Juan Villalonga, don José Balaguer, don Fernando Alzamora, don Juan Petit y señora, don Enrique Amengual, don E. García y don Enrique Fábregas.

Petición de mano

Por doña Josefa Piña, Vda. de Bonnín y para su hijo el oficial del Cuerpo de Telégrafos don Federico, fué pedida ayer la mano de la distinguida señorita María Ignacia Forteza Forteza, hija de nuestro particular amigo don Gaspar.

La boda se celebrará en Otoño próximo.

Traslado

Ha sido trasladado a Maigrat (Barce-

FOTOGRAFADOS

PERFECTOS

Y

RAPIDOS

COLOR

Y

NEGRO

ROLDAN Y GAVALDA, S. en C

Córcega, 195 y 197

Teléfono 70051

BARCELONA

lona) el notario de Muro don Pedro Luch Portalés.

Almacenes CASA ROCA

Lenjats, 53

Sección de Perfumería

Nacional y Extranjera con exclusivas

TURISMO

Hoy ha llegado el paquebot inglés "Laurentic", de 11.103 toneladas netas, al mando del comandante señor Franck.

Dicho buque lleva 402 tripulantes y 561 pasajeros.

El "Laurentic", que procede de Argel, saldrá hoy para Gibraltar.

Fiesta en Portals

Mañana, domingo, se celebrará en el Oratorio de Nuestra Señora de Portals, la fiesta cívico-religiosa, como los años anteriores.

A las diez, misa solemne con sermón por el Rdo. señor don Pedro Suasi, Economista de Andraitx.

Por la tarde, se cantará el santísimo rosario con acompañamiento de armonium.

Noticias militares

Guardia civil. — Ha sido declarado apto para el ascenso, cuando por antigüedad le corresponde, el comandante don Pedro Sureda Ramis.

Artillería. — Se declara apto para el ascenso al teniente don Juan Palou de Comasema y Alorda, del Grupo mixto número 1.

Intendencia. — El teniente don José Pila Victori, de la Compañía de Intendencia de Baleares, ha sido declarado apto para el ascenso.

LA FILADORA
SASTRERIA Y CAMISERIA A
MEDIDA. Extenso surtido en ropas hechas.

A los Rdos. párrocos

En esta imprenta se han editado cédulas de licencia para bautismos y matrimonios según las nuevas disposiciones.

A los que nos envían notas e informaciones

Publicándose este periódico el medio día, rogamos a las entidades y particulares que nos envían notas e informaciones para su publicación, lo hagan la tarde anterior, antes de las siete, siempre que ello sea posible, a fin de facilitar la composición de originales.

Películas Pathé-Baby

Todos los que deseen, vender, o cambiar películas modelo Pathe-Baby, pueden dirigirse a "Acción Cristiana", Almadina, 13, de 7 a 9 de la noche.

Cámaras de seguridad

son para el automovilista las

Cámaras Campos

que no se deshinchan nunca por pinchazos que reciban, y conservan los neumáticos indefinidamente

Pedid demostraciones en depósito exclusivo:

Industria Velocipédica Balear

Avda. Alejandro Rosselló, 77

Hipódromo de la Sociedad Hípica de Mallorca

Grandes carreras de caballos para el domingo día 3 de Abril a las 14'30

DETALLES POR PROGRAMAS

LA ESCUELA ÚNICA

Conferencia dada por el industrial palmesano

DON ANDRES BUADES FERRER

en el local de la Sociedad «Unión de Derechas»

el día 21 de Marzo de 1932.

SEÑORAS Y SEÑORES:

Estuve aquí la semana pasada para escuchar la conferencia que sobre el tema La Escuela Única, leyó el culto profesor Sr. Eyaralar. Vine deseoso de oírle a un maestro su opinión sobre tema tan interesante, y me encontré con que el maestro estuvo ausente. Habló en su lugar el ciudadano Eyaralar, y nos hizo la apología, no de La Escuela Única, sino de un tipo de escuela que llamaremos ideal, que ha de crear y sostener el Estado español, no sabemos cuando y que si llega a crearse algún día, no dudamos, dada la capacidad científica y organizadora de los diferentes ministros de instrucción pública, que de aquí a entonces gozaremos, será algo muy notable y que a buen seguro dejará chiquitas a algunas de esas instituciones de enseñanza privada que recientemente se han cerrado.

Pero, como yo no me hago muchas ilusiones acerca de lo que prometen los gobiernos, por si acaso, yo no hubiese dejado clausurar esas escuelas particulares, sin antes tener abiertas, y en marcha, aquellas de que nos hablaba el Sr. Eyaralar. Y entonces, si las escuelas y pensionados oficiales hubiesen resultado mejores y más económicos que los de fundación particular, no les quepa a ustedes la menor duda que los padres de familia, de carácter y posición independiente, (que aún quedan bastantes en España) hubiesen llevado sus hijos a esas escuelas de nueva creación. Escuelas que, desgraciadamente, llámense como se llamen y realicen la función social que realicen, serán siempre más caras y peores que las particulares. Y no es de osados el hablar así, porque sabemos por experiencia que cualquier asunto, por claro y sencillo que sea, al atravesar el laberinto de la burocracia, la política lo corrompe, lo desfigura, y, al llegar al pueblo, ya no es ni sombra de aquello que se concibió. Véase sino, cómo y a qué precio se nos administra la justicia y ya puede suponerse en qué condiciones nos suministrará el Estado la enseñanza.

Todas estas utopías y todos estos idealismos, podrían convertirse en la más perfecta realidad, pero a condición de que el gobierno no interviniese. Tal vez un grupo de profesores particulares, unido a otro de organizadores, pudiera crear un tipo de escuela que verdaderamente fuera única en España, pero en esa otra «única» o «unificada» por el Estado español, yo, francamente, no puedo creer. Y no puedo creer, porque cuando veo que el Estado ha de arrendar el tabaco, la bencina y los fósforos; cuando el Estado ha de contratar con una entidad particular la delicada función de emitir papel moneda; ese Estado, que entrega a la iniciativa particular el negocio de la sal, del alcohol y del azúcar, a cuya sombra viven millares de parásitos, que devoran cuantiosos beneficios, de los cuales sólo una ínfima parte van al Tesoro Nacional, ese Estado, repito, es que se

considera incapaz de explotar por sí mismo estos monopolios. ¿Con qué derecho, entonces, pretende ejercer el monopolio de la enseñanza? ¿No es cien veces más fácil el fabricar y vender cerillas que el enseñar a los niños a ser hombres útiles a la humanidad? Pues, sino se atreve con las cerillas, por temor a un fracaso económico, que no se meta a suplantar la iniciativa particular en materias de enseñanza, sino quiere fracasar moral y materialmente a los ojos de todos los padres españoles.

Y ahora caigo, en que yo he hablado de monopolios de enseñanza, y si mal no recuerdo, el Sr. Eyaralar dijo que el Estado no pretendía ejercer tal monopolio, sino que eran «ciertos» enemigos de la Escuela Única quienes lo pretendían. Si esto es alusión a la Iglesia, yo la recojo y pregunto a los que niegan su derecho a intervenir en la enseñanza. ¿Sois cristianos? Si lo sois, si creéis en Jesucristo, habéis de reconocer la maternidad espiritual de la Iglesia; habéis de examinar las pruebas que presenta para sostener ese derecho. Si no lo sois, no podemos discutir, porque el que niega a Dios, negará a la Iglesia y acabará por negar el derecho y el deber que tenemos los padres de familia, de educar como nos plazca a nuestros propios hijos.

Yo entiendo que Escuela Única quiere decir sola, exclusiva, y quien dice esto dice monopolio. Se trata, por lo visto, de un tipo de escuela, obligatoria, gratuita y laica, en la que ricos y pobres reciban un tipo único de enseñanza con arreglo a un programa y a unos textos determinados por el Estado. Vamos, algo así como una especie de uniforme intelectual, que a unos puede les esté bien, pero, que, a muchos otros, les vestirá de mamarracho. Y pregunto una cosa: ¿Podrán existir los colegios particulares? Sino existen repetiré que el Estado ejerce el monopolio de la enseñanza; sino los suprimen, entonces afirmaré, con pleno conocimiento de causa, que la enseñanza particular superará forzosamente, como hasta ahora, a la enseñanza oficial, a cuyas escuelas sólo asisten los desgraciados que no pueden pagarse otra mejor.

Y para el caso que el Estado se otorgue el monopolio de enseñar a nuestros hijos, y me niegue a mí el derecho de elegir sus maestros, yo protestaré, en nombre de esta libertad tan cacareada, de que a los míos se les enseñen cosas que yo juzgo innecesarias, y en cambio no se les enseñe lo que, a mi juicio, debe saber un niño, para ser un perfecto ciudadano el día de mañana.

Hablemos claro. ¿Es acaso una garantía para los que nos llamamos católicos, el proceder a todas luces arbitrario, de esos señores que ahora mandan, contra todo lo que de cerca o de lejos se relacione con la Iglesia? ¿Es justo lo que han hecho con el Cardenal Segura, con el clero en general, con los jesuitas en particular, y lo que están haciendo con los diarios católicos? Yo creo, honradamente, que todo esto es una solemne injusticia y una grave

falta de sentido político, pues nada se gana con poner en pugna unas con otras, las diferentes clases sociales. Y creo también injusto a todas luces, el prohibir que ejerzan la enseñanza aquellos maestros y maestras, que han ganado y han pagado una capacidad y un título profesional, tan sólo porque esos maestros y maestras visten un hábito religioso y viven en comunidad. Y vuelvo a preguntar: ¿Es que esos maestros y maestras, por el mero hecho de vestir y de vivir así son intelectualmente inferiores a los otros? ¿Es que existe acaso el peligro de que les enseñen algo malo a los chicos? ¿Puede perjudicar a mis hijos el estudio de la Historia Sagrada y del Catecismo?

¿Será peligroso el saber los Diez Mandamientos?

Hubo uno a quien hice estas preguntas, que me contestó: Peligroso no... pero tampoco es necesario; o sea lo que dijo aquel paleta, a quién le hablaban de la higiene: «yo no me he bañado nunca y ya veis lo gordo que estoy».

Dejemos que esto lo arreglen ahora a su gusto los que temporalmente nos mandan, pero pensemos todos aquellos que no compartimos su criterio y somos muchos, que los gobiernos no son eternos, y que por encima de este acto momentáneo de tiranía, está y estará siempre la voluntad de la mayoría nacional, que no tardará en pronunciarse de un modo rotundo y terminante, el día que esté debidamente representada en el Parlamento. Entre tanto, todas aquellas leyes que se dicten en pugna con el sentir de esa mayoría, durarán lo que duran los fuegos de artificio: Un resplandor, una impresión en los sentidos, un poco de humo diluido en el espacio... y nada más.

Fué una lástima que el Sr. Eyaralar no tratase, desde el punto de vista pedagógico, este interesante asunto de la Escuela Única, y como yo no puedo hacerlo como maestro, voy a tratar el tema señalado, como alumno que fui, y como padre de alumnos y ciudadano católico, que soy.

Cierro los ojos un instante para evocar el pasado y mi memoria contempla la visión lejana de mi niñez, que transcurre como todas las de los niños pobres. Tenía escasamente 10 años; vivía en una modesta casita de un cercano arrabal, con mis padres y 4 hermanos, de los cuales era yo el mayor. Mi padre ganaba un modestísimo jornal, que apenas si bastaba para atender las necesidades más apremiantes. Un buen día, mi padre se revistió de valor y decidió establecerse por su cuenta. Tenía unas pesetillas ahorradas a fuerza de privaciones, que justamente alcanzaron para comprar herramientas. Dejamos el arrabal por la ciudad y en un estrecho callejón de por ahí cerca, alquilamos un tiendecita, que fué taller y fué vivienda, todo en una pieza. Al principio yo le ayudé, entusiasmado en su oficio, hasta que él pudo pagarse un aprendiz. Entonces me mandó a un colegio. Un buen colegio particular. Y

aquí se acabó la feliz inconsciencia de mi niñez, empezando a sentir los primeros zarrazos de la desigualdad social, que entonces yo no sabía explicarme, pero que ahora veo tan clara, tan clara, que su recuerdo excita las potencias de mi enérgica voluntad y me obliga a luchar con denonado afán, para evitarles idénticos sufrimientos a mis hijos, y si pudiera, a todos los hijos de las familias trabajadoras.

Yo era un niño como cualquiera de esos que viven en las barriadas obreras; la tez bronceada, el cabello al rape, vestido pobre y con cierto desaliño de mi persona, propio del que se ha criado desconociendo comodidades y refinamientos. Pronto me dí cuenta de mi inferioridad con respeto a mis condiscípulos, en general de familias mucho más acomodadas que la mía, y no he de cansaros contando lo que sufrí por esta causa. Tanto, que bastó un pequeño disgusto con un compañero, que me abochornó públicamente, para que yo le rogase a mi padre que me sacara pronto de allí y me pusiera de nuevo a trabajar.

¿Comprendéis bien la tragedia del niño pobre, situado en un ambiente que no es el suyo? Ved ahora el reverso de la medalla:

Imagináos al niño acomodado que desciende de un auto a la puerta de la escuela única, o que llega a ella acompañado por un criado. Ved a ese niño, bien calzado, bien vestido, como a la hora de recreo saca de su provista faldiguera un delicioso sandwich de «foie-gras», que devora con los ojos el condiscípulo miserable que va medio descalzo a la escuela, sin otra compañía que la del Santo Ángel de la Guarda y sin otro alimento que un negruzco mendrugo entre sus manos ateridas. Y decidme: ¿Qué se saca de poner frente a frente a esos seres inocentes, situados a opuestos extremos de la escala social? ¿Es que queréis que empiecen a odiarse desde niños? Los que defienden en la escuela única, la convivencia de seres tan diferentes ¡que empiecen por darnos el ejemplo frecuentando las ruines tabernas de los obreros, en vez de almorzar en Lhardy o en el Palace!, pues, de no hacerlo así, tendremos que creer lo difícil que resulta la práctica de las utopías igualitarias, lo mismo entre hombres que entre niños.

El niño, ser inocente y puro, no sabe lo que es odio; no sabe ni puede definir el porqué haya en el mundo ricos y pobres, ni aciata a comprender las luchas y rencores que produce la desigualdad social. Su alma angélica, limpia de toda turbación, aletea gozosa como las mariposas, por encima del color y el perfume delicado de las flores. Pero, poned un día y otro a ese que sufre hambre frente al niño que come, y la primera angustia inexplicable turbará su ser; brotará luego la envidia en su corazón, y pronto, demasiado pronto, el odio destruirá la serena quietud de su cándida existencia. Y por lo que afecta a los padres, ¿creéis que haya ninguno de vosotros que pue-

da gozarse contemplando lo que aprenden vuestros hijos, fuera del texto, en su contacto diario con esos niños, dignos de toda lástima, pero cuyo contagio educativo es ciertamente muy peligroso...? A mi me ha ocurrido esto, no hace mucho.

Por motivos de salud, vivo fuera de Palma. Cerca de mi casa hay una escuela popular, a la que envié a mis hijos. Pagué la cuota más elevada y no sólo por la paga sino por su simpatía, me los acogieron muy bien, y pronto hallaron en esa escuela un lugar grato a su afán de juegos y nuevas amistades. Reconocido, muy reconocido, estoy a esos maestros, que apenas sin cansarse, en poco tiempo, me dieron pruebas de su afecto y de su eficiencia. Pero, ¿queréis creer que he tenido que sacar a mis hijos de esa escuela, donde tan bien les enseñaban, alarmado por ciertos conocimientos prematuros y cierta fraseología demasiado vulgar, que a mi me hacía muy poquísima gracia...? Y es natural que lo que a mi me ha sucedido le ocurra a cualquier otro padre de familia de la clase media, el día en que se vea obligado a enviar a sus hijos a una escuela a la que concurran el hijo del carretero, que blasfema, o el del borrachín que le pega a su esposa, y tantos otros pobres y desdichados niños, que de su casa no pueden llevar a la escuela sino contagios virulentos, propios de la esfera en que desgraciadamente se crían.

No me hagáis la ofensa de suponerme, ahora, orgulloso, porque el que como yo se acuerda siempre de su pasado, no puede serlo. Hacedme antes la justicia de reconocer conmigo, que esas Escuelas Únicas donde habrán de convivir los niños de las diferentes clases sociales, serán un foco de contagios morales, donde es más fácil que el niño acomodado pierda la educación que trajo de su casa, a que conserve el pobre la que le inculcan los maestros, si al regresar a su casa se la destruyen la depreciable conducta y el mal ejemplo de sus padres.

¡Igualdad! ¡Igualdad! ¡Igualdad! ¡Qué hermosa frase...! Para mí, tan bella y tan imposible como aquella otra: ¡Felicidad...!

Yo he leído con emoción, la historia del proletariado, y cuanto más la leo, más imposible me parece que los de abajo consigan saciar esa sed de igualdad, ni con utopías ni con violencias, porque la desigualdad económica es consecuencia de la desigualdad moral e intelectual, y ésta, no depende de nosotros el remediarla. La Naturaleza nos produce desiguales, y así vivimos y así morimos, pese a nuestra rebeldía y a nuestra lucha para llegar a las altas cumbres de la perfección. Yo quisiera ser un Francisco de Asís, en lo moral; un Menéndez y Pelayo en lo intelectual o un Henry Ford en lo económico, pero no depende de mí el serlo, por más que me esfuerce en conseguirlo, simplemente, porque a la Naturaleza, al engendrarme, no le plugo depositar en mí ser la semilla del Genio.

A millares pueden contarse los filántropos que gastaron su vida entera en hallar solución a la odiosa desigualdad que pone frente a frente las impotentes mayorías con las poderosas minorías. No importa que su labor humanitaria parezca estéril, porque también lo parecía la de Aquél que hace veinte siglos predicaba a los pueblos, ignorantes, duros, insensibles y crueles, una extraña doctrina, que apesar de sus muchos detractores, aún perdura sobre el polvo de tantos imperios desaparecidos.

Bien haya el que se sitúa entre el pobre y el rico, no para enardecer al uno contra el otro, sino para convencer a éste y obligarle a que considere el sufrimiento ageno y contribuya generosamente a remediarlo; para mostrar también al pobre la senda que ha de conducirlo a su perfección y mejoramiento.

Creedme. Mientras no consigamos aumentar la inteligencia y la voluntad de los de abajo, elevando el nivel de su cultura hasta que cada hombre comprenda que en sí mismo se hallan los elementos para la solución de su mejoramiento, la humanidad seguirá como hasta hoy, rodando lentamente hacia la meta luminosa y lejana de la paz social. Y si algún avance se consigue, tened por seguro que más se deberá a la propaganda de la cultura que a todas las violentas revoluciones que puedan sucederse. De enmedio de los escorbos de lo que destruyamos, surgirá, siempre, por más sangre que se haya derramado, el triunfo del más inteligente sobre el torpe; del más activo sobre el holgazán; del más austero sobre el vicioso.

Por esto entiendo que no es por los niños por donde hay que empezar sino por los padres; antes que el huevo y el polluelo, hay que cuidar los progenitores, y de eso estoy dispuesto a hablaros otro día. Hoy he venido para hablar de la enseñanza de los niños, y voy a decirlos como la organizaría yo, si de mí dependiera.

Obligatoriedad.—Declararía obligatoria la asistencia a la escuela primaria, para todos los niños españoles, sea cual fuere la condición económica de sus padres. Y a las familias necesitadas, incluso las abonaría una retribución modesta por cada día que el niño asistiese a clase, tanto para estimularles a que no faltase, como para evitar la codicia del pequeño jornal que el niño pudiera reportarles trabajando en lugar de ir a la escuela. Así serían pocos los que dejasen de asistir.

Dotaría a la escuela primaria de toda clase de comodidades y ventajas. Baños, gimnasio y cocina, completarían debidamente el plan de estudios, convirtiendo en placer lo que hoy es sólo un deber.

Terminada la enseñanza elemental, dejaría en libertad a los padres para que decidiesen si o no, habían sus hijos de seguir estudiando. Me fundo para opinar así, en que es soñar el pretender convertir, de repente, un pueblo de analfabetos en un pueblo de estudiantes, tan sólo por la fuerza única de una ley que ha de fracasar forzosamente si se empeña en obligar a los incapaces, a seguir más allá de la enseñanza elemental, en contra de su vocación que les impulsa, tal vez, hacia los nobles derroteros del trabajo.

Además, conviene recordar que en el campo es donde falta gente, y toda la que saquemos de allí para convertirla en bachilleres, será en perjuicio de la economía nacional. Si producimos exceso de estudiantes luego tendremos que importar trabajadores.

Gratuidad.—Conforme con que a los necesitados se les dé gratis la enseñanza, los libros, la comida y hasta dinero encima. Pero, ¿qué necesidad hay de hacer esto mismo con los que pueden pagarlo? Reflexionad de dónde saca su dinero el Estado y convendréis conmigo que esa gratuidad tan prodigiosa para aquellos que no la necesitan, ha de costarnos demasiado cara a los contribuyentes, porque de cada peseta que damos al Estado, sólo nos devuelve éste unos céntimos en servicios.

Monopolismo.—Por Dios, señores, ¡no más monopolios!, porque ya veis cómo nos luce el pelo con los innúmeros de que disfrutamos. Nada de Escuela Única, sino antes al contrario, probemos de subvencionar y favorecer la iniciativa particular en competencia con la del Estado y brotarán magníficos colegios por doquiera, que serán la admiración de las naciones cultas. Nada de imponer maestros, porque éstos han de ser: a gusto del padre, por lo rectos, del niño por lo simpáticos y del Estado por lo competentes, y

no sólo a gusto del niño; del padre que paga y mucho menos del Estado, que sólo administra, y que en el fondo no es otra cosa que un conjunto de hombres como todos nosotros, con sus correspondientes pasiones, flaquezas y debilidades.

Confesionalidad.—Respetemos la libertad de enseñanza para que en noble competencia con la escuela laica, exista la escuela católica particular, y ya veremos a cual de ellas envían sus hijos los ciudadanos españoles. Mirad que no muy lejos de por ahí yo podría enseñaros escuelas magníficas, en lo exterior, enteramente gratuitas, a las que sin embargo, no va nadie. Y al lado de ellas, alguna escuela de paga, en la que no caben todos los niños que quisieran asistir. ¿Será porque enseñan mejor?

No lo sé. Pero me temo que no sea porque enseñan algo de eso que ahora se persigue con tanto encono, sin tener en cuenta que todavía somos muchos los que opinamos que no solo de pan vive el hombre.

Y, en otro orden de ideas, a mi me parece una arbitrariedad repugnante eso de prohibir la enseñanza de la Religión y Moral, de cuyo conocimiento tantas y tan evidentes ventajas obtiene el niño, privando a la mayoría católica de conocimientos que ansía, para no herir la susceptibilidad de cuatro ateos. Algo así como lo de los cementerios. Se mueren en Madrid, en un año, treinta mil católicos y doscientos ateos, y se legisla condicionando la voluntad de los más al gusto de los menos. ¿Por qué no hacemos un censo de católicos y veremos así cuántos son esos ateos y si vale la pena de tenerseles en cuenta...? Y si no bastase el argumento de la voluntad de la inmensa mayoría, veamos la cifra con que contribuyen unos y otros a las cargas del Estado y entonces decidiremos si es justo o no, que los católicos paguemos ciertos caprichos de los que por no creer en nada, dudo que crean ni en el racionalismo que predicán. De igual modo que opino que la Religión oficial del Estado ha de ser la Católica, también opino que la Escuela Nacional ha de serlo también, y si hay quien sostenga lo contrario, que se consulte a la nación y que ella decida.

Selección.—De entre los alumnos de todas las escuelas, particulares y nacionales, ha de seleccionarse proporcionalmente al número de niños que a ellas concurran, aquellos de voluntad y capacidad reconocida para proseguir los estudios superiores, sean universitarios o profesionales, sin reparar en la posición económica de sus padres, porque si el ganar una beca es para el modesto, premio y ventaja, para el acomodado es galardón que exhibirá gustoso el día de mañana, como testimonio de su capacidad intelectual. Y por cuenta del Estado, esos estudiantes selectos habrían de ir a un pensionado desde donde pudieran seguir estudiando en Universidades y Escuelas Superiores, hasta hacerse hombres de provecho para España.

Pugna con mi carácter el adornar mis trabajos con agenas galas, pero en el caso presente, no puedo resistir la tentación de copiar un elocuente y ponderado juicio sobre la escuela laica, de aquel sabio y ferviente católico, que en vida se llamó D. Marcelino Menéndez y Pelayo. Es muy sabroso; escuchadlo, si os place: «Juzgo deber de conciencia, no sólo religiosa, sino social y científica, el adherirme a esa manifestación católica, que es al mismo tiempo una muestra de cultura y una afirmación del verdadero sentido que la enseñanza popular debe tener, si ha de cumplir su misión educadora formando espíritus rectos y sanos.

La escuela sin Dios, sea cual fuere la aparente neutralidad con que el ateis-

mo se disimule, es una indigna mutilación del entendimiento humano en lo que tiene de más ideal y excelso. Es una extirpación brutal de los gérmenes de verdad y de vida que laten en el fondo de toda alma para que la educación los fecunde.

No sólo la Iglesia católica, oráculo infalible de la verdad, sino todas las ramas que el cisma y herejía desgajaron de su tronco, y todos los sistemas de filosofía espiritualista, y todo lo que en el mundo lleva algún sello de nobleza intelectual, protestan a una contra esa intención sectaria, y sostienen las respectivas escuelas confesionales o aquellas, por lo menos, en que los principios cardinales de la Teodicea sirven de base y supuesto a la enseñanza y la penetran suave y calladamente con su influjo.

Así se engendran, apesar de las disidencias dogmáticas, aquellos nobles tipos de elevación moral y de voluntad entera, que son el nervio de las grandes y prósperas naciones de estirpe germánica, en el Viejo Mundo y en el Nuevo. Dios las reserva quizá, en sus inescrutables designios, para que en ellas vuelva a brillar la lámpara de la fe sin sombra de error ni de herejía.

Ni en Alemania, ni en Inglaterra, ni en los países escandinavos, ni en la poderosa República norteamericana tiene prosélitos la escuela laica, en el sentido en que la predica el odioso jacobinismo francés, candidamente remedado por una parte de nuestra juventud intelectual y por el frívolo e interesado juego de algunos políticos.

Apagar en la mente del niño aquella participación de la luz increada que ilumina a todo hombre que viene a este mundo; declarar incognoscible para él e inaccesible, por tanto, el inmenso reino de las esperanzas y de las alegrías inmortales, es no sólo un horrible sacrilegio, sino un bárbaro retroceso en la obra de civilización y cultura que veinte siglos han elaborado dentro de la confederación moral de los pueblos cristianos. El que pretende interrumpir o torcer su rumbo se hace reo de un crimen social. La sangre del Calvario seguirá cayendo gota a gota sobre la Humanidad regenerada, por mucho que se vuelvan las espaldas a la Cruz.

Lo que pueden dar de sí generaciones educadas con la hiel de la blasfemia en los labios, sin noción de Dios, ni sentimientos de la Patria, ya lo han demostrado con ejemplar lección sucesos recientes, ante los cuales, el silencio parecería complicidad, o por lo menos cobardía.

Por eso, yo que soy uno de tantos católicos españoles sin autoridad para levantar mi voz ante mis conciudadanos, he escrito estas líneas con el único fin de hacer constar mi adhesión a la protesta cristiana y española contra la escuela sin Dios.»

Después de oír al maestro, sería de necios el seguir molestando vuestra benévola atención, que os agradezco. Terminó pues dedicando este modesto trabajo a los obreros españoles, cuyos hijos serán las únicas víctimas de los desaciertos que cometa el Estado en materia tan delicada como la enseñanza, porque a los hijos de las clases pudientes, ya cuidarán sus padres de buscarles maestros a su gusto, si los que les imponga el Estado no lo fueran.

HE DICHO

